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Надводные процедуры
Как потопы на Кубани и в Абхазии повлияют на сезон отпусков

Ксения Набаткина,  
Анастасия Платонова

Л ивни, которые обрушились на Крас-
нодарский край и Абхазию в воскре-

сенье, 9 июля, закончатся лишь в ночь 
на среду, сообщили «Известиям» в Гидро-
метцентре. В Сочи затопило несколько 
районов, в городе действует штормовое 
предупреждение. В соседней Абхазии за-
литы дороги и подтоплены отели на по-
пулярных у россиян курортах Гагра и Пи-
цунда. На этих территориях возможны 
сели и смерчи, предостерегли метеоро-
логи. При этом туристы вряд ли смогут 
рассчитывать на компенсацию за испор-
ченный из-за природных ЧП отдых, кон-
статируют представители отрасли.

Сильные дожди, ливни с грозами 
и шквалистый ветер сохранятся в Крас-
нодарском крае как минимум до поздне-

го вечера 11 июля, сообщил «Известиям» 
научный руководитель Гидрометцен-
тра Роман Вильфанд. В регионе объяв-
лено штормовое предупреждение.

Продолжительные дожди, которые 
начались 9 июля, уже привели к под-
топлениям в Сочи. Так, в Хостинском 
районе выпало около 80 мм осадков, 
в Адлерском районе — 100 мм. Стихия 
затронула и посёлок Сириус. На особо 
пострадавших территориях введён ре-
жим ЧС. Из подтопленных домовладе-
ний эвакуированы около 420 человек, 
сообщили в администрации Сочи.

«Люди в пунктах временного разме-
щения обеспечены всем необходимым. 
Продолжаем подворовые обходы, по-
могаем людям с документами для ком-
пенсаций», — сообщил глава Сочи Алек-
сей Копайгородский в своём 
Telegram-канале.
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Списки обозначены
В стране создают единый реестр должников госказны

Милана Гаджиева

М инфин работает над создани-
ем единого реестра должников 

федерального бюджета, рассказали 
«Известиям» в ведомстве. Он призван 
помочь госорганам оценивать надёж-
ность контрагентов на этапе заключе-
ния договоров. В Счётной палате за-
явили «Известиям», что в марте-апреле 
протестировали ресурс. Работу над 
ним планируется закончить в 2027 году. 
Функционал позволит повысить про-
зрачность процесса госзакупок и по-
нять, что и в какие сроки можно вер-
нуть в казну.

Дебиторская задолженность перед 
бюджетом возникает у ведомств при 
заказе работ или товаров и погашает-
ся при исполнении обязательства или 
взыскании денег, если обязательство 
сорвано.

В конце 2021 года Счётная палата 
(СП) предложила создать единый ре-
естр должников госказны, в который 
войдут и заказчики работ, и их испол-
нители. Он должен повысить качество 
учёта, поскольку позволит главным 
администраторам доходов бюджета 
(ГАДБ — в их число входят, в частности, 
все ведомства, федеральные службы 
и агентства, ЦБ) оценивать надёжность 
контрагентов на этапе заключения со-
глашений и договоров, подчёркивали 
тогда в СП. Исполнители госконтрак-
тов при этом получат мотивацию упла-
чивать долги в срок.

Работа по созданию единого рее-
стра должников федерального бюд-
жета уже ведётся, заявили «Извес-
тиям» в Минфине. Там уточнили: 
в пилотном режиме реестр формиру-
ется в рамках централизо-
ванного учёта.

Ключ на рестарт
S7 разработает собственный учебный самолёт

Анастасия Львова

П редприятия группы компаний S7 
разрабатывают новый россий-

ский учебно-тренировочный само-
лёт. Он рассчитан на четыре места 
и предназначен для первоначального 
обучения пилотов в России. Борт бу-
дет композитным, двигатель для него 
также разработает собственное КБ S7 
в Рыбинске. Сегодня лётные училища 
используют в основном западную тех-
нику, которая на 50% неисправна. Пер-
вый — пока нелётный прототип планера 
планируется представить через два ме-
сяца, сообщили в компании. Эксперты 
прогнозируют сложности с сертифика-
цией — требования в авиации общего 
назначения остаются слишком жёстки-
ми, этот процесс может занять от двух 
до четырёх лет.

Российская частная авиационно-
космическая группа S7 Group разра-
батывает новый учебно-тренировоч-
ный самолёт для первоначального 
обучения навыкам пилотирования. 
Об этом «Известиям» рассказал акци-
онер S7 Group Владислав Филёв.

— В Торбеево (Подмосковье. — «Из-
вестия») продолжаем инженерные 
работы по проекту лёгкого самолёта. 
Сейчас мы решили создавать учеб-
но-тренировочный борт для перво-
начальной подготовки авиационных 
кадров в стране, — сообщил Филёв.

В 2018  году S7 уже анонсирова-
ла планы по созданию собственных 
легкомоторных самолётов в России. 

Для этого в Ступинском районе Мо-
сковской области было организова-
но производство. Правда, тогда речь 
шла о сборке турбореактивного биз-
нес-джета Victory американской раз-
работки компании Epic Aircraft. Эту 
организацию в 2012-м приобрёл вхо-

дящий в российскую группу провай-
дер услуг по техобслуживанию бор-
тов S7 Technics. В результате сделки 
S7 получила лицензию на производ-
ство Victory. Тогда объём инвестиций 
в проект оценивался на уровне 13 млрд 
рублей.

В 2020 году сообщалось, что группа 
также планирует разработать свой не-
большой грузовой самолёт Greenwing.

Новый самолёт сделают четырёх-
местным с двумя пассажирскими 
креслами и местами для командира 
и второго пилота, расска-
зали «Известиям» в S7. 

Сотовые доли
Для мобильных операторов предложили ввести новые льготы на электроэнергию

Валерий Воронов,  
Валерий Кодачигов

Д ля мобильных операторов по-
просили ввести льготный тариф 

на электроэнергию. Такую меру про-
рабатывают в совете по развитию циф-
ровой экономики при Совфеде. Она по-
может сдержать рост цен на сотовую 
связь, считают эксперты. Операторы 
меру поддерживают, однако она мо-
жет привести к повышению нагрузки 
для других потребителей и увеличе-
нию объёма перекрёстного субсиди-

рования более чем на 1 млрд рублей 
в год. Поэтому Минэнерго и ФАС вы-
ступают против такой инициативы. При 
этом в Минцифры отметили, что сред-
няя стоимость услуг связи за последние 
20 лет увеличилась в 1,3 раза, а цены 
на электроэнергию — более чем в пять 
раз, поэтому на фоне роста издержек 
введение льгот для сотовых операто-
ров целесообразно.

В России хотят ввести новую льгот-
ную категорию потребителей электро-
энергии: операторов сотовой связи. 
Идею ввести пониженный тариф для 

таких компаний прорабатывают в со-
вете по развитию цифровой экономи-
ки при Совфеде. Проект соответству-
ющих рекомендаций уже разослали 
в профильные ведомства, сейчас идёт 
этап согласования итоговой версии 
с федеральными органами исполни-
тельной власти, рассказал «Известиям» 
источник в госорганах. Её финальный 
вид может быть согласован на совеща-
нии под руководством первого зампре-
да верхней палаты парламента Андрея 
Турчака в августе, добавил 
источник в совете.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« НОВЫЙ САМО-
ЛЁТ СДЕЛАЮТ 
ЧЕТЫРЁХМЕСТ-

НЫМ. ПЛАНЕР БУДЕТ СОЗ-
ДАН ПОЛНОСТЬЮ ИЗ КОМ-
ПОЗИТНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
СОБСТВЕННОЙ ЛАБОРА-
ТОРИИ КОМПАНИИ. ДВИ-
ГАТЕЛЬ ДЛЯ САМОЛЁТА 
ТАКЖЕ РАЗРАБОТАЕТ КОН-
СТРУКТОРСКОЕ БЮРО S7 
В РЫБИНСКЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.07.2023

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6231   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5106   ДИРХАМ ОАЭ 24,909   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,9958   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2364   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2061   ДОЛЛАР США 91,4931   ЕВРО 100,4155   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6421 
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06 Без огонька
Электросамокатам понадобятся  
обязательные сертификаты — это уменьшит 
риски возгораний и количество ДТП

Нормальное 
отражение
ПВО России отбила 
украинские ракетные атаки
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Глава Удмуртии рассказал Путину о ситуации 
в окопах в зоне СВО

В Удмуртии не хватает специалистов здравоохранения, сообщил глава регио-
на Александр Бречалов на встрече с Владимиром Путиным 10 июля в Кремле. 

Кроме того, руководитель субъекта пожаловался на неудовлетворительное ка-
чество дорог. Президент также обратил внимание на нерешённый вопрос с дет-
скими садами.

  Особое внимание во время беседы было уделено специальной военной опе-
рации. Александр Бречалов рассказал, что сам поехал на место дислокации уд-
муртского мобилизованного полка, чтобы проверить, как там обстоят дела. 
«Съездил, убедился в том, что они расположились и хорошие у них условия веде-
ния службы, пообщался с ребятами, побывал в окопах, в блиндажах», — расска-
зал глава Удмуртии.

  Кроме того, местные власти сейчас занимаются вопросами медицинского 
обслуживания и реабилитации участников СВО, сообщил Александр Бречалов. 
Регион вместе с Минздравом России обсуждает улучшение условий в госпита-
ле ветеранов войн.

  На встрече также подняли проблемные вопросы региона. В частности, Алек-
сандр Бречалов пожаловался на нехватку сотрудников в больницах. «За послед-
ние два года у нас впервые за долгое время положительный баланс: в отрасль 
пришло больше специалистов, чем ушло. Но ещё раз повторюсь, проблема такая 
сейчас существует», — отметил он.

  Ещё одна проблема Удмуртии — дороги. В последнее время в регионе стро-
ится и ремонтируется много трасс, однако, по словам Александра Бречалова, 
их «качество хромает». Для улучшения ситуации местные власти привлекают 
общественные организации для контроля сдачи объектов. «Хорошие даёт ре-
зультаты, в тонусе наши подрядчики. Работаем над этим», — подчеркнул глава 
субъекта.

  Владимир Путин также обратил внимание ещё на одну проблему — детские 
сады. Александр Бречалов заметил, что регион сделал «просто огромный ры-
вок», построив за пять лет 54 здания. «Здорово, но пока проблема не решена», — 
сказал президент. При этом глава государства отметил, что средства на соци-
альные объекты есть. «Проблема есть. Очерёдность есть, как и по школам, и это 
мы тоже видим», — согласился Александр Бречалов.

  Помимо этого во время беседы обсуждалась ситуация на рынке труда. Сред-
няя заработная плата по региону приближается к 45 тыс. рублей, а безработица 
сейчас на уровне 3,4%, сообщил Александр Бречалов. «Это хорошо», — похвалил 
его Владимир Путин.

Нормальное отражение
ПВО России отбила украинские ракетные атаки

Новости  

У НАТО есть причина
Какие решения по Украине примут в Вильнюсе

Евгения Чукалина

В Вильнюсе 11 июля стартует двух-
дневный саммит НАТО, где главны-

ми темами, как ожидается, станут даль-
нейшая помощь Украине и перспективы 
её членства в альянсе. По словам генсе-
ка Йенса Столтенберга, страны-участни-
цы должны согласовать план, прибли-
жающий присоединение Киева к блоку. 
Впрочем, шансы, что украинской сторо-
не предложат дорожную карту по уско-
ренному вступлению, практически 
равны нулю, считают в экспертном со-
обществе. Однако существует вероят-
ность, что некоторые страны Северо-
атлантического альянса предоставят 
своеобразные гарантии безопасности 
на двусторонней основе. Ещё одной важ-
ной темой, скорее всего, станет одобре-
ние заявки Швеции — во время саммита, 
в частности, США попытаются убедить 
Турцию снять вето и позволить ещё од-
ной северной стране завершить процесс 
интеграции.

Спецоперация РФ на Украине вы-
двинула в 2022-м на передний план 
вопрос поддержки Киева со стороны 
стран так называемого коллективного 

Запада. И за прошедшие почти полто-
ра года мало что изменилось — государ-
ства ЕС и НАТО всё так же продолжают 
поставлять украинской стороне воору-
жение, боеприпасы и выделять огром-
ные финансовые средства. Вместе с тем 
о перспективах присоединения Киева 
к Североатлантическому альянсу (за-
явку власти подали в конце сентября 
прошлого года) руководство блока по-
прежнему говорит с осторожностью.

В середине июня генсек альянса 
Йенс Столтенберг заявил, что всту-
пление Киева в НАТО в разгар кон-
фликта невозможно, причём это пони-
мают и украинские власти, при этом 
добавив, что «двери в альянс открыты». 
Впрочем, это вовсе не значит, что вхо-
дящие в блок страны не будут пытать-
ся как-то ускорить процесс присоеди-
нения. Так, в преддверии саммита глава 
НАТО рассказал, что участники долж-
ны согласовать план, который прибли-
зит момент вступления Киева.

«Во-первых, мы согласуем програм-
му помощи на несколько лет, чтобы га-
рантировать полную военную совме-
стимость между ВСУ и НАТО. Во-вторых, 
мы повысим уровень наших политиче-
ских связей, учредив Совет Украина — 
НАТО, в-третьих, я ожидаю, что наши 
лидеры подтвердят, что Украина станет 
членом НАТО», — поделился Столтен-
берг на пресс-конференции в Брюсселе.

Как предположил профессор кафе-
дры истории Американского универ-
ситета в Вашингтоне Питер Кузник, 
президент США Джо Байден, кото-
рый отправится на саммит после пе-
реговоров с британским премьером 
Риши Сунаком, попытается сплотить 
европейцев, чтобы они «проявили ре-
шимость и обязались оказывать не-
ограниченную поддержку Украине», 
несмотря на то что конфликт разви-
вается не в пользу Киева.

— На саммите НАТО Соединённые 
Штаты попытаются установить связь 
между гарантиями безопасности для 
Украины и реальным путём к член-
ству в НАТО. Однако шансы на то, что 
блок действительно предложит Укра-
ине дорожную карту быстрого член-
ства, практически равны нулю, — ска-
зал он «Известиям». — Впрочем, альянс 
может предложить Украине другие га-
рантии, чтобы повысить моральный дух.

В последнее время эти гарантии без-
опасности достаточно широко обсуж-
даются в публичном пространстве, од-

нако вряд ли Киев их получит. Как ранее 
объяснили «Известиям» в посольстве 
Британии в РФ, НАТО не предоставляет 
их своим партнёрам. Однако некоторые 
страны альянса могут предложить свои 
обязательства по безопасности на дву-
сторонней основе.

По словам профессора Университета 
Уэйна в Детройте Саида Хана, во время 
встречи в Вильнюсе основное внимание 
действительно будет уделено Украине, 
а также перспективам подачи заявок 
новыми потенциальными членами. Что 
же касается итоговых решений, то, ско-
рее всего, на саммите участники согла-
суют предоставление дополнительной 
помощи Киеву, предположил эксперт.

— Вовлечение НАТО в конфликт 
на Украине, очевидно, будет ключевым 
в обсуждении путей дальнейшего со-
трудничества между государствами — 
членами блока против России, — доба-
вил главный редактор журнала Covert 
Action Джереми Кузмаров.

Несмотря на то что особое внимание 
будет уделяться Киеву, не менее важ-
ными станут перспективы вступления 
Швеции в блок. Стокгольм подавал за-
явку на членство в НАТО одновременно 
с Хельсинки в мае 2022-го, но пока «про-
шла отбор» только Финляндия.

Как допустил главред Covert Action, 
одним из вопросов на повестке стран-
участниц будет как раз таки новое рас-
ширение альянса за счёт ещё одной се-
верной страны, а также возможный 
приём в блок стран Индо-Тихоокеан-
ского региона. Среди государств — пар-
тнёров НАТО в этой части света значат-
ся Австралия, Новая Зеландия, Южная 
Корея и Япония. В последней, кстати, 
альянс хочет открыть офис — первый 
в Азии, но пока решение по этому во-
просу не принято.

Возвращаясь же в Северную Евро-
пу, стоит отметить, что присоединение 
Швеции тормозят лишь две страны — 
Венгрия и Турция, при этом в Будапеш-
те в целом согласны ратифицировать 
членство, но только если решение под-
держит Анкара. Тут и возникает основ-
ная проблема, связанная с деятельно-
стью запрещённых в Турции Рабочей 
партии Курдистана и организации про-
поведника Фетхуллаха Гюлена (РПК 
и FETÖ).

Для того чтобы как-то разрешить 
ситуацию, 9 июля Байден и турецкий 
лидер Реджеп Тайип Эрдоган провели 
телефонные переговоры. Глава респуб-

Кассетный пас
Киев ссорит Лондон и Вашингтон накануне саммита

Семён Бойков

Встреча британского премьера 
с президентом США, состоявшая-

ся 10 июля — накануне саммита НАТО 
в Вильнюсе, должна была проде-
монстрировать: страны привержены 
трансатлантическому единству, а «осо-
бые отношения» Лондона и Вашингто-
на не подлежат сомнению. Однако не-
согласие Соединённого Королевства 
с решением Штатов отправить Киеву 
кассетные боеприпасы и разночте-
ния по поддержке Украины показа-
ли, что единство исторических союз-
ников не столь однозначно. Эксперты 
полагают, что от «особых отношений» 
Британии и США уже практически 
не осталось и следа. О том, способен 
ли украинский конфликт рассорить 
Лондон и Вашингтон и как сейчас об-
стоят дела в американо-британских 
отношениях, — в материале «Известий».

Президент США Джо Байден при-
был в Лондон, где встретился с бри-
танским премьер-министром Риши 
Сунаком и королём Карлом III.

Стоит отметить, что британская 
пресса сразу же ухватилась за двой-
ное нарушение протокола во время 
встречи американца и королевской 
особы. Так, во время осмотра Коро-
левской гвардии в Виндзорском замке 
Байден шёл, сильно опережая монар-
ха, хотя протокол заранее предупре-
дил о том, что так делать нельзя, пи-
шут британские СМИ. Ещё одним 
грубым нарушением стало то, как 
Байден во время приветствия похло-
пал Карла III по спине.

Ч т о  ж е  к а с а е т с я  в с т р е ч и 
на Даунинг-стрит, то она стала ше-
стой с тех пор, как Сунак возглавил 
правительство Великобритании, 
и явно должна была подчеркнуть 
единство двух стран. После 40-ми-
нутной встречи в резиденции бри-
танского премьер-министра оба 
лидера предстали перед камерами 
в саду на Даунинг-стрит в подчёр-
кнуто тёплой атмосфере. Байден гор-
до заявил, что отношения Вашинг-
тона и Лондона «прочны, как скала», 
добавив, что не может себе предста-
вить более близкого друга и союз-
ника, чем Риши Сунак. Британский 
премьер, в свою очередь, отметил, 
что рассчитывает на дальнейшее 
укрепление сотрудничества и «про-
должение диалога».

Однако скрыть противоречия двух 
стран так и не удалось — столь радуш-
ный приём американского лидера 
проходил на фоне скандала. В пред-
дверии саммита НАТО в Вильнюсе 
Лондон публично заявил, что не под-
держивает решение Вашингтона на-
править Украине кассетные боепри-
пасы. В США сообщили, что Украина 
получит снаряды М864 калибра 155 мм 
для ствольной артиллерии, в частно-
сти для САУ M109 Paladin и буксируе-
мых гаубиц M777. Ещё до визита Бай-
дена Риши Сунак чётко дал понять, 
что его страна не последует примеру 
американцев и не станет нарушать 
Международную конвенцию о за-
прете использования кассетных бое-
припасов. В канцелярии британского 
премьера отметили, что «каждая стра-
на должна сама принимать решение». 
В прессе даже заговорили о раско-
ле союзников по вопросу поддержки 
Украины, однако в Белом доме поспе-
шили успокоить, что это, мол, не так 
и никакого разлада в рядах НАТО нет.

Впрочем, украинская тема всё 
же вносит разлад в отношения США 
и Британии. В коммюнике, принятом 
по итогам встречи Байдена и Сунака, 
говорится, что лидеры одобрили даль-
нейшую поддержку Украины, но в до-
кументе не оказалось ни слова о пер-
спективах членства страны в альянсе. 
В этом кроется одно из серьёзнейших 
противоречий США и Великобрита-
нии. Как отмечала газета The Guardian, 
у стран разные взгляды на Украину 
и в целом на развитие этого конфликта. 

 

Алексей Рамм, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров, Юлия Леонова

Вооружённые силы РФ отбили ра-
кетный удар в Крыму, Ростовской 

и Калужской областях. Средствами ПВО 
были перехвачены пять ракет зенитного 
ракетного комплекса С-200, модернизи-
рованных для ударов по наземным объ-
ектам. Их целями должны были стать 
Керченский мост и военные аэродромы 
Морозовск в Ростовской и Шайковка 
в Калужской областях. Эксперты отме-
чают, что доработанные зенитные ра-
кеты С-200 — довольно опасные сред-
ства нападения, но наша ПВО уверенно 
сбивает такие цели.

�� РАКЕТНЫЙ УДАР

Средствами противовоздушной обо-
роны перехвачено пять выпущенных 
ВФУ управляемых ракет зенитного 
ракетного комплекса С-200, сообщи-
ли в Минобороны России 10 июля.

Подробности безуспешного удара 
9 июля по наземным объектам в Кры-
му, Ростовской и Калужской областях 
стали известны из доклада начальни-
ка Главного штаба ВКС генерал-пол-
ковника Виктора Афзалова команду-
ющему объединённой группировкой 
войск генералу армии Валерию Гера-
симову. Виктор Афзалов сообщил, что 
средствами противовоздушной обо-
роны были уничтожены ракеты, ата-
ковавшие Керченский транспортный 
переход (Крымский мост) и аэродром 
Морозовск.

По его словам, ещё двумя раке-
тами украинские формирования 
пытались нанести удар по аэродро-
му Шайковка в Калужской области. 
Они были отклонены с боевого курса 
средствами радиоэлектронной борь-
бы и упали в районе населённого пун-
кта Бытошь.

— Пострадавших нет, — уточнил ге-
нерал.

Валерий Герасимов поставил за-
дачу начальнику Главного управле-
ния (бывшее Главное разведыватель-
ное управление Генерального штаба) 
и другим должностным лицам орга-
низовать системную работу по вы-
явлению мест хранения и подготов-
ки, а также стартовых позиций ракет 
С-200 и аналогичных средств — это 
поможет в дальнейшем наносить 
упреждающие удары.

Кроме того, он поручил в кратчай-
шие сроки принять дополнительные 
меры по повышению защиты объек-
тов от ударов с воздуха.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, зе-
нитные ракеты С-200 предположи-
тельно были поставлены польской 
стороной. Одна из ракет была дора-
ботана для использования кассетных 
боеприпасов от РСЗО «Смерч». Дру-
гие — оснащены осколочно-фугасны-
ми боеголовками.

По словам собеседников, у Украи-
ны свои ракеты для С-200 были небо-
еготовы. ВСУ прекратили их обслу-
живание и сняли из полков первой 
линии после того, как украинские 

зенитчики сбили пассажирский са-
молёт Ту-154 в 2001 году над Чёрным 
морем.

У зенитно-ракетного комплекса 
С-200 было несколько модификаций, 
рассказал «Известиям» бывший зам-
главкома ВВС по вопросам объединён-
ной системы ПВО стран СНГ генерал-
лейтенант запаса Айтеч Бижев.

— С-200 — это очень успешный совет-
ский комплекс большой дальности, ко-
торый применялся длительное время, — 
объяснил он. — В России С-200 недавно 
сняли с вооружения. Но они и сейчас 
есть в Сирии и странах Ближнего Вос-
тока. Его ракеты предназначены для 
уничтожения стратегической авиации, 
постановщиков помех и самолётов 
дальнего радиолокационного обнару-
жения. Дальняя граница поражения — 
255 км. Зенитную ракету комплекса 
можно легко доработать для приме-
нения по наземным целям — и это до-
статочно опасное средство нападения. 
Боевая часть ракеты довольно внуши-
тельная, дальность применения у неё 
большая, к тому же она помехоустой-
чивая и точная при определённых на-
вигационных доработках.

Эксперт отметил, что наша ПВО 
не раз сбивала ракеты С-200.

— Это высокоскоростная ракета, 
но у неё большая отражающая поверх-
ность, поэтому её сбить не так уж и слож-
но, — отметил он. — На Украине должно 
быть много таких ракет. Они могли быть 
использованы и с ядерными боеголовка-
ми, но после объявления Украины безъ-
ядерной зоной их оттуда вывезли.
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Мирзиёев победил на выборах президента 
Узбекистана

Ш авкат Мирзиёев победил с 87,05% голосов. Об этом в понедельник, 
10 июля, сообщил глава Центральной избирательной комиссии Узбе-

кистана Зайниддин Низамходжаев.

  По информации ЦИК, явка на выборах составила 79,8%. Руководитель комис-
сии заявил, что голосование прошло максимально прозрачно и демократично.

  «По предварительным данным, за Мирзиёева отдали свои голоса 
13,625 млн человек, или 87,5% избирателей из числа принявших участие 
в голосовании», — заявил председатель ЦИК на брифинге в понедельник.

  На выборах подали голоса 15,671 млн избирателей. Досрочно, с 28 июня 
по 5 июля, проголосовали свыше 800 тыс. человек, из которых около 
188 тыс. были за рубежом.

  Президент России Владимир Путин поздравил Мирзиёева с переиз-
бранием на пост президента страны. В поздравительном сообщении ука-
зывается, что Кремль высоко ценит принципиальную линию Мирзиёева 
на укрепление отношений стратегического партнёрства и союзничества 
Москвы и Ташкента. 

  На пост президента республики помимо действующего главы 
Мирзиёева претендовали ещё три кандидата. Кандидатами от Экологи-
ческой и Народно-демократической (НДПУ) партий стали их лидеры — 
Абдушукур Хамзаев и Улугбек Иноятов соответственно, а социал-демо-
кратическая партия «Адолат» («Справедливость») выдвинула первого 
зампреда Верховного суда Робахон Махмудову.

  Досрочные президентские выборы в стране — первые после внесения 
поправок в конституцию. Нововведения, в частности, продлевают срок 
полномочий главы государства с пяти до семи лет. Таким образом, прези-
дент Шавкат Мирзиёев, занимающий свой пост с 2016 года, может балло-
тироваться повторно в этом году, а в случае победы также в 2030-м.

 Новости

Друга дело
Что Си обсудил на закрытой встрече 
с парламентариями из РФ

Алёна Нефёдова, Пекин

Россия может рассчитывать на надёж-
ное и дружеское плечо Китая, его ли-

дер подтвердил свои намерения после-
довательно и настойчиво продолжать 
сотрудничество с Москвой. Об этом спи-
кер Совфеда Валентина Матвиенко за-
явила во время поездки в КНР 10 июля. 
Во время встречи с председателем рес-
публики Си Цзиньпином речь шла о тор-
говом и экономическом сотрудничестве. 
Также обсуждался «мирный план» по уре-
гулированию ситуации на Украине, ко-
торый находит всё больше поддержки 
со стороны международного сообще-
ства, рассказали «Известиям» участни-
ки встречи.

Китай принимает делегацию Феде-
рального собрания РФ во главе с пред-
седателем СФ Валентиной Матвиенко 
с 9 по 12 июля. Парламентариев по при-
бытии ждал действительно тёплый 
приём: при +35 °C российские деле-
гаты в деловых костюмах разительно 
отличались от местных жителей, ста-
рательно прячущихся от солнца под 
зонтиками. Представителей российско-
го парламента китайская сторона с пер-
вой минуты окружила «вниманием и за-
ботой», отметила Валентина Матвиенко.

Это далеко не первый визит в Ки-
тай для спикера верхней палаты: ровно 
пять лет назад — в 2018 году Валенти-
на Матвиенко уже приезжала в Пекин, 
где встречалась с председателем КНР 
Си Цзиньпином.

— Давно не виделись, — с улыбкой 
сказала председателю республики 
после рукопожатия спикер Совфеда.

Однако Си сам не так давно был в Мо-
скве — в марте, сразу после переизбра-
ния на пост председателя, он посетил 
российскую столицу, где общался с Вла-
димиром Путиным. На этот раз общение 
случилось через посредника: Матвиен-
ко передала Си «очень тёплое привет-
ствие и наилучшие пожелания. Тепло 
вспоминал ваш визит в марте, ваши дли-
тельные результативные переговоры».

— Несмотря на новые условия, в ко-
торых мы все живём, Китай как очень 
ответственное, серьёзное государство 
никогда ни под кого не подстраивается, 
наши отношения не подвержены ника-
кой конъюнктуре, никакому внешне-
му политическому воздействию, — уже 
от себя заявила Матвиенко.

Ни Россия, ни КНР не позволят ни-
кому разговаривать с ними «языком 
силы и угроз», подчеркнула она, от-
метив, что стороны вместе выступа-
ют за недопущение вмешательства 
во внутренние дела других стран. Си 
Цзиньпин добавил, что отношения КНР 
и РФ действительно сохраняют здоро-
вую и стабильную динамику развития.

— Китай готов продолжать работать 
с Россией для развития отношений все-
объемлющего партнёрства и стратеги-
ческого взаимодействия, вступающих 
в новую эпоху, чтобы способствовать 
развитию и возрождению двух стран 
и содействовать построению процве-
тающего, стабильного, справедливо-
го и беспристрастного мира, — заявил 
китайский лидер.

РФ и КНР, впрочем, следует укре-
плять сотрудничество в рамках мно-
госторонних механизмов, таких как 
ШОС и БРИКС, считает Си Цзиньпин.

Встреча продлилась около часа: 
по словам главы российской делега-
ции, сторонам удалось обсудить мно-
го вопросов российско-китайского вза-
имодействия. В частности, речь шла 
о торговом и экономическом сотруд-

ничестве. Так, взаимный товарообо-
рот Китая и России может превысить 
$200 млрд по итогам 2023 года, несмо-
тря на все сложности, незаконные огра-
ничения и попытки сдерживать разви-
тие стран. При этом сейчас больше 70% 
взаимных расчётов между двумя госу-
дарствами проходит в национальных 
валютах. Другие участники делегации, 
которые также пообщались с китай-
ским лидером, добавили, что страны 
одинаково понимают проблемы миро-
устройства и способы их решения.

— Китайские друзья искренне стре-
мятся к тому, чтобы оказать содействие 
в урегулировании украинского кризиса 
мирными средствами, об этом извест-
но. Китайский план — и было важно это 
услышать, — наши партнёры не только 
от него не отказываются, но и, напротив, 
активизируют свои усилия по его про-
движению и находят в этом всё больше 
поддержки со стороны международного 
сообщества, — сказал в беседе с «Извес-
тиями» зампред СФ Константин Косачёв.

Важной темой стали и межрегио-
нальные отношения: сегодня в этой 
сфере у двух стран сложилось прочное 
партнёрство, в частности 59 субъектов 
РФ уже связаны с регионами КНР согла-
шениями, примерно у 100 муниципаль-
ных образований имеются побратимы 
или партнёры в республике. «Вдоль гра-
ницы с Китаем очень много областей, 
к примеру Дальневосточный федераль-
ный округ. И между провинцией Китая 
и регионом РФ подписывается соглаше-
ние. Но уже за числом никто не гонится, 
гонятся за качеством. Это соглашение 
подразумевает совместные предприя-
тия, обмен студентами», — пояснил се-
натор Андрей Шевченко. По его словам, 
делегаты также говорили и о необходи-
мости увеличения квоты для китайских 
студентов в вузах РФ.

— Главное, что я вынесла из всех 
встреч, бесед, — то, что Китай последо-
вательно и настойчиво будет продол-
жать сотрудничество с РФ, сохранять 
ту дружбу, которая есть между наши-
ми странами, народами. В лице Китая 
мы можем рассчитывать на твёрдое, 
надёжное дружеское плечо, — заклю-
чила Валентина Матвиенко.

Рабочий визит, однако, не ограни-
чился общением с китайскими колле-
гами, так, деловые встречи сменялись 
культурной программой: российская 
делегация посетила Музей истории 
Коммунистической партии Китая. 
Спикер также оставила запись в кни-
ге почётных гостей.

 

�� ПОПЫТКА ТЕРАКТА

В Министерстве иностранных дел Рос-
сии 10 июля заявили, что попытки Кие-
ва обстрелять Керченский транспорт-
ный переход, Ростовскую и Калужскую 
области в воскресенье были бы невоз-
можны без содействия США и возглав-
ляемой ими «коалиции».

— 9 июля неонацистский режим 
В. Зеленского предпринял очередную 
попытку совершить террористиче-
ский акт на российской территории — 
нанести удар зенитными ракетами 
С-200, переоборудованными в ударный 
вариант, по Керченскому транспортно-
му переходу и аэродрому Морозовск 
в Ростовской области, — говорится 
в сообщении на сайте министерства.

В МИДе выразили уверенность, что 
все виновные в этом преступлении 
обязательно будут привлечены к уго-
ловной ответственности.

— Кроме того, на эти и другие тер-
рористические вылазки киевского 
режима будет дан ответ российски-
ми вооружёнными силами, которые 
в рамках специальной военной опера-
ции добьются устранения исходящих 
с украинской территории угроз без-
опасности нашей страны и российских 
граждан, — подчеркнули в ведомстве.

�� РАЗБИЛИ «АКАЦИЮ»

ВФУ продолжили попытки наступле-
ния на донецком, южно-донецком 
и краснолиманском направлениях, со-
общили в российском военном ведом-
стве 10 июля.

— На донецком направлении грамот-
ными действиями подразделений юж-
ной группировки войск успешно от-
ражены атаки противника в районах 
населённых пунктов Невельское, Во-
дяное и Клещеевка ДНР, — сообщил 
официальный представитель Мино-

бороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили три атаки против-
ника и нанесли поражение живой силе 
и технике 21-й, 63-й и 67-й мехбригад ВФУ 
в районах населённых пунктов Ямпо-
ловка, Торское в ДНР и Кузьмино в ЛНР.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отбила 
атаки противника в районе Ровнопо-
ля в ДНР и Работино Запорожской об-
ласти. На запорожском направлении 
нанесено поражение скоплению жи-
вой силы и техники 106-й бригады те-
робороны в районе Луговского Запо-
рожской области.

На этих четырёх направлениях про-
тивник потерял не менее 510 украин-
ских военнослужащих и иностранных 
наёмников, а также 21 единицу военной 
техники, включая самоходную артил-
лерийскую установку «Акация» и две 
гаубицы Д-20.

�� «МЯСНЫЕ ШТУРМЫ» 
НАЁМНИКОВ

Украинские власти усилили вербов-
ку наёмников за границей, сообщи-
ли в Минобороны РФ. По их данным, 
из-за высоких потерь личного соста-
ва киевский режим в последний месяц 
развернул вербовку иностранных на-
ёмников в Аргентине, Бразилии, Аф-
ганистане, Ираке и в подконтрольных 
американцам районах Сирии.

— Кроме того, активизирована вербо-
вочная деятельность в США и Канаде. 
Эта работа ведётся на базе украинских 
загранучреждений при содействии за-
падных спецслужб, в первую очередь 
ЦРУ и подконтрольных ему частных во-
енных компаний («Акэдеми», «Кьюбик» 
и «Дин корпорейшн»), — сообщили в Ми-
нобороны РФ.

По данным военного ведомства, 
с 24 февраля 2022 года для участия в бо-
евых действиях на Украину официально 
прибыли 11 675 иностранных наёмни-
ков из 84 государств. Наибольшее чис-
ло приехало в марте-апреле 2022 года, 
но после первых понесённых потерь же-
лающих воевать стало меньше.

Больше всего «диких гусей», как 
ещё называют наёмников, приеха-
ло из Польши — более 2,6 тыс. чело-
век. Из США и Канады прибыли более 
900 человек, из Грузии — свыше 800 на-
ёмников. Из Великобритании и Румы-
нии приехали более 700 наёмников, 
из Хорватии — более 300, из Франции 
и с подконтрольной Турции части Си-
рии — по 200 и более человек.

По данным на 30 июня, достоверно 
подтверждено уничтожение в ходе бо-
евых действий 4845 иностранных наём-
ников. Большинство из них приехали 
из США, Канады и европейских стран. 
Ещё 4801 иностранный боевик сбежал 
с территории Украины, и сейчас в рядах 
ВФУ продолжают действовать 2029 на-
ёмников.

По информации, полученной в ходе 
допросов украинских боевиков, коман-
диры подразделений ВФУ не привлека-
ются к ответственности за потери сре-
ди иностранных наёмников.

По этой причине «диких гусей» в пер-
вую очередь бросают в так называемые 
мясные штурмы.

�� ШТУРМ МЕЛОВОГО ЗАВОДА

Военный корреспондент «Известий» 
Дмитрий Зименкин стал свидетелем 
освобождения мелового завода в селе 
Белогоровка недалеко от Лисичанска.

Несколько танков и бронемашин 
выдвинулось в сторону позиций во-
оружённых формирований Украины 
для штурма промзоны Белогоровки. 
Огонь по позициям противника вёл 

танк, который замыкал группу из трёх 
БМП с пехотой.

— Мы понимали, что берём огонь 
на себя, — уже после боя рассказал на-
водчик орудия танка с позывным Валь-
тер. — Чтобы нас не накрыла артилле-
рия, мы постоянно были в движении. 
Точность нашего огня от этого умень-
шается, но так вероятность меньше, 
что по нам попадут.

Бои за промзону возле мелового ме-
сторождения длились несколько ме-
сяцев. Удачно провести штурм полу-
чилось благодаря хитрости.

Противник концентрировал огонь 
своих орудий на нашем танке Т-90 «Про-
рыв». В этот момент, подойдя вплотную 
к предприятию, пехота начинала штурм 
при огневой поддержке БМП.

— В результате меловой завод взят 
без потерь, а украинские боевики от-
ступают в сторону Северска, — расска-
зал Дмитрий Зименкин.

После взятия мелового завода ин-
тенсивность обстрелов Лисичанска 
снизилась.

�� УНИЧТОЖЕНЫ 
СКЛАДЫ БОЕПРИПАСОВ

В зоне проведения спецоперации 
10 июля ВФУ потеряли не менее 605 че-
ловек и 32 единицы военной техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили, сообщили в Минобо-
роны РФ.

В Запорожской области поражён 
пункт управления 47-й механизиро-
ванной бригады ВФУ. В районе Ни-
колаева и Краматорска уничтожены 
склады боеприпасов украинской объе-
динённой группировки войск «Херсон» 
и 56-й механизированной бригады ВФУ.

В ЛНР и Запорожской области пре-
сечена деятельность двух украин-
ских диверсионно-разведыватель-
ных групп.

Лестницы меняют направления

Юлия Мельникова

Политолог

«Х аос — это лестница». Знаменитая 
фраза царедворца Петира Бейли-

ша из романа Дж. Мартина «Песнь льда 
и пламени» хорошо резонирует с реаль-
ностью. Пока базовым условием меж-
дународных отношений остаётся отсут-
ствие порядка, возникает множество 
возможностей и для приращения уже 
имеющихся ресурсов, и для смены внеш-
неполитического вектора.

Обострение конфликта между За-
падом и Россией создало для НАТО 
тот самый продуктивный хаос. Альянс 
десятилетиями находился в режиме 
поиска социальной функции: от воен-
ного блока к кризисному менеджеру, 
антитеррористической организации 
и проводнику глобальной безопасно-
сти. К 2019–2020 годам в качестве од-
ного из направлений его потенциаль-
ного развития стали рассматривать 
сдерживание Китая. На повестке дня 
присутствовали проблемы един-
ства союзников, неудобные вопро-
сы оборонных бюджетов, развития 
собственных европейских проектов 
в области безопасности. СВО России 
на Украине, казалось бы, устранила 
их. Саммит в Мадриде 2022 года про-
демонстрировал редкую трансатлан-
тическую солидарность. В стратеги-
ческую концепцию вернулась идея 
общего врага, укреплялись военные 
рубежи альянса, сдалась дольше всех 
сопротивлявшаяся повышению обо-
ронных бюджетов Германия, подго-
товку к вступлению начали Финлян-
дия и Швеция — были созданы все 
предпосылки для продвижения вверх 
по лестнице из хаоса.

Семиотика саммита в Вильню-
се 2023 года вновь направлена на де-
монстрацию единства. Президент 
США Джо Байден приехал в Европу 

заранее и проводит встречи с клю-
чевыми лидерами, а по завершении 
выступит с программной речью. Ли-
товское руководство называет со-
бытие «историческим». На повестке 
дня публикация позиции союзников 
по членству Киева в объединении, 
«двери которого по-прежнему откры-
ты». В числе приглашённых участни-
ков — президент Украины Владимир 
Зеленский. Вместе с тем в реально-
сти событие едва ли приведёт к исто-
рическим решениям. За прошедший 
год никому из вовлечённых в конф-
ликт в Европе сторон, хотя и демон-
стрирующих значительную степень 
стрессоустойчивости, видимого про-
гресса достичь не удалось. Действия 
на земле и в политическом простран-
стве приобрели позиционный харак-
тер. В этих условиях сюжеты, за кото-
рыми стоит следить в ходе саммита, 
можно проранжировать по степе-
ни предсказуемости для стратегиче-
ских расчётов России.

Самый медийный вопрос — член-
ство Украины в НАТО — на деле наибо-
лее предсказуемый. Ещё осенью, когда 
была подана заявка, из Брюсселя зву-
чали рекомендации Киеву сосредото-
читься на сохранении своей незави-
симости. Генеральный секретарь Йенс 
Столтенберг, чьи полномочия недавно 
были продлены ещё на год, отмечает 
различия в мнениях стран альянса, ва-
рьирующихся от замораживания во-
проса до разработки дорожной карты 
вступления. Как представляется, ито-
говая позиция будет серединной: па-
кет материальной помощи Украине 
будет внушительным, в то время как 
перспективы членства останутся ту-
манными. Военная поддержка Киева — 
неблагоприятный фактор для России, 
но не неожиданный.

Вопрос, находящийся в тупике 
весь год, — членство Швеции, заявку 
которой не ратифицировали Турция 
и Венгрия. Перспектив у Стокгольма 
больше, чем у Киева, поскольку на-
кануне саммита прошли перегово-
ры лидеров трёх стран и руководства 
альянса. Вместе с тем даже если раз-
решение спора торжественно удаст-
ся осуществить на саммите, ничего 
нового в стратегические расчёты Мо-
сквы это также не вносит. МИД Рос-
сии неоднократно выступал с заяв-
лением, что ответные меры готовы 
и не заставят себя ждать.

Практика прошлого года, повторе-
ния которой стоит ожидать, — пере-

говоры с партнёрами из Азии на сам-
мите. Здесь могут быть предприняты 
какие-то неочевидные шаги с точки 
зрения финансирования и совмест-
ных учений, но для дальнейшего про-
движения сотрудничества НАТО и, 
например, Четырёхстороннего ди-
алога в области безопасности в Ев-
ропейском регионе едва ли удастся 
заполучить согласие Индии. Сотруд-
ничество же с партнёрами в Индо-Ти-
хоокеанском регионе — это проблема, 
но скорее для Китая, чем для России.

Наиболее нестандартный сю-
жет — региональные планы обороны. 
В 1990-е альянс отошёл от региональ-
ного принципа структурирования 
военной машины в пользу мобиль-
ных сил развёртывания. Первым эта-
пом возвращения к нему было раз-
мещение четырёх дополнительных 
батальонов в Восточной Европе по-
сле саммита в Варшаве в 2016 году. 
Теперь региональные планы разрабо-
таны для северной части Атлантиче-
ского океана и Арктики, Восточной 
и Центральной Европы, а также Юж-
ной Европы и Чёрного моря. Систем-
ное укрепление структуры вокруг 
российских рубежей, модерниза-
ция военных комплексов регио-
нальных государств и возвращение 
к позиционному планированию обо-
роны — коренное изменение в воен-
ной структуре НАТО, возвращающее 
её к модели холодной войны, которое 
потребует соответствующей адапта-
ции и с российской стороны. Особен-
но это касается исторически демили-
таризованной Арктики.

Так, с одной стороны, НАТО де-
монстрирует последовательность 
в создании порядка из хаоса за счёт 
возвращения к практикам холод-
ной войны. С другой — консерватив-
ность подхода направлена на фик-
сацию статус-кво и исчерпает себя, 
когда внешние условия изменятся. 
Структуру, адаптированную к пози-
ционным действиям в Европе, при-
дётся перестраивать или демонти-
ровать, потому что и сам конфликт 
в Европе окажется на периферии гло-
бальных процессов. Закрывая ме-
тафору с лестницей, можно вспом-
нить другую — тоже уже из классики. 
В Хогвартсе первокурсников сразу 
предупреждали, что лестницы меня-
ют направление: можно целеустрем-
лённо двигаться вверх, но оказать-
ся на случайном этаже перед вовсе 
не нужной дверью.

МНЕНИЕ
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лики признал, что Швеция предпри-
няла шаги в правильном направлении, 
внеся изменения в антитеррористиче-
ское законодательство, однако всё ещё 
разрешает запрещённым организаци-
ям проводить демонстрации. К слову, 
до этого, 6 июля, состоялась встреча 
представителей НАТО, Турции, Шве-
ции и Финляндии в Брюсселе, но и она 
не увенчалась успехом.

Как отметил профессор Питер Куз-
ник, президент Байден во время самми-
та «будет оказывать давление» на Тур-
цию, чтобы расчистить путь к альянсу 
для Стокгольма. На прошлой неделе 
он к тому же встречался в Вашингтоне 
со шведским премьером Ульфом Кри-
стерссоном, причём во время перего-
воров заявил о полной поддержке США 
присоединения королевства к НАТО.

Следующий и уже очный двусто-
ронний разговор лидеров Турции 
и Соединённых Штатов состоится 
во время саммита в Вильнюсе. Перед 
ним в Литве Эрдоган также встретит-
ся с Кристерссоном и генсеком альян-
са. Однако аккурат до своего вылета 
в Восточную Европу турецкий лидер 
неожиданно объявил новое условие 
для снятия вето с заявки королевства.

«Вначале откройте путь для всту-
пления Турции в ЕС, а мы затем расчис-
тим дорогу для заявки Швеции так же, 
как сделали это в случае с Финлянди-
ей», — заявил Эрдоган.

Также он вновь напомнил, что 
ожидает от Стокгольма полного вы-
полнения условий мадридского ме-
морандума, подписанного перед 
прошлогодним саммитом Североат-
лантического альянса. Эти условия как 
раз таки и касаются борьбы с группа-
ми, признанными в Турции террори-
стическими.

Вместе с тем участие Швеции 
во всех заседаниях НАТО во время 
саммита — на уровне глав государств 
и правительств, министров иностран-
ных дел и министров обороны — сви-
детельствует о решительном настрое 
руководства альянса добиться присо-
единения Стокгольма к блоку.

На момент сдачи номера в печать 
генсек НАТО Йенс Столтенберг за-
явил, что Турция согласилась как мож-
но быстрее передать протокол о при-
ёме Швеции в НАТО на ратификацию. 
При этом он уточнил, что не знает, как 
долго будет длиться процедура и когда 
страна сможет стать членом альянса.
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Майнинг помалу

Ефим Казанцев

Юрист

До конца июля председатель коми-
тета Госдумы по финансовому рын-

ку Анатолий Аксаков обещал принятие 
четырёх законопроектов, регулирую-
щих добычу криптовалюты. В их чис-
ле: о майнинге, об экспериментальных 
правовых режимах, о налогообложе-
нии этой деятельности и об ответствен-
ности для тех, кто ведёт её незаконно.

Отрасль активно развивает-
ся в России. На ПМЭФ-2023 Мин-
фин оценил объём добычи крипто-
валюты в РФ в 100 млрд рублей в год. 
Согласно данным BitRiver, весной 
2023-го наша страна заняла второе 
место в мире по объёмам этой дея-
тельности.

Позитивная динамика стала воз-
можной после введения ограни-
чительных мер в Казахстане — там 

они понадобились для сохране-
ния энергетической инфраструк-
туры. У нас же пока нет специаль-
ных ограничений, поэтому люди 
охотно осваивают рынок. Особенно 
в регионах, где есть доступ к дешё-
вому электричеству, — Иркутской 
и Свердловской областях, Красно-
ярском крае.

Основной законопроект, анонси-
рованный Анатолием Аксаковым, 
вносит изменения в закон о циф-
ровых финансовых активах (ЦФА). 
В первую очередь предлагается вве-
сти и узаконить новые понятия — 
дать определение самому майнингу 
(«деятельность по проведению ма-
тематических вычислений»), а так-
же майнинг-пулам («объединение 
мощностей нескольких вычисли-
тельных устройств, принадлежащих 
разным владельцам»).

Непосредственно регулировать 
добычу криптовалют предлагает-
ся статьёй 14.1. В ней правительство 
наделяется полномочиями по уста-
новлению требований к этой дея-
тельности.

Этой же статьёй майнеров обя-
жут предоставлять информацию 
о получении цифровой валюты 
и адресе своего кошелька, куда она 
поступает. При этом им разрешат 
отчуждать (продавать) добытую 
цифровую валюту при условии, что 
при совершении сделок с ней не бу-
дут использоваться объекты рос-
сийской информационной инфра-

структуры (за исключением сделок 
в экспериментальных правовых ре-
жимах).

Работа законодателей продвига-
ется медленно. Им приходится со-
гласовывать множество противо-
речивых позиций. Взгляд ЦБ РФ 
на криптовалюты хотя и постепенно 
теплеет, но всё ещё остаётся край-
не негативным. Напомню, что ра-
нее одна из редакций законопроек-
та о ЦФА содержала с подачи Банка 
России полный запрет на владение 
криптой и её оборот на территории 
страны. Аналогичную позицию ре-
гулятор выразил и в своём прошло-
годнем профильном докладе.

Минфин более лоялен. Ведомство 
возлагает на криптовалюту надеж-
ды о пополнении бюджета.

Майнерам, в свою очередь, нуж-
ны гарантии законности и легально-
сти их деятельности в долгосрочной 
перспективе.

Итоговый документ, может, 
и не будет воплощением всех тай-
ных желаний добытчиков циф-
ровой валюты, но хотя бы внесёт 
какую-то определённость. Это ре-
сурсоёмкое занятие: нужно заку-
пить дорогостоящее оборудова-
ние, найти подходящее помещение, 
оплачивать электричество. Требу-
ются немалые вложения на старте. 
А инвесторы больше всего не любят 
неопределённость.

Создать правовую конструк-
цию в отношении майнинга, кото-

рая устроит всех, нелёгкая задача. 
Думаю, именно этим и объясня-
ется достаточно продолжитель-
ная работа над законопроектом. 
Банк России хочет увидеть там га-
рантии безопасности националь-
ной финансовой системы, в связи 
с чем в законопроекте и присут-
ствует запрет реализации на-
майненной в РФ криптовалюты 
с использованием объектов рос-
сийской информационной инфра-
структуры.

Но, видимо, регулятор настоль-
ко боится её проникновения в фи-
нансовую систему, что этого за-
прета ему кажется мало. А пока 
он не получит удовлетворяющих 
его условий, специальное законо-
дательство о майнинге вряд ли бу-
дет принято.

Вместе с тем развитие отрасли 
не только привлекает в российскую 
экономику иностранные финансы, 
но ещё и создаёт новые рабочие ме-
ста — инженеров, системных адми-
нистраторов, программистов и даже 
юристов. Кроме того, задействован-
ное оборудование требует обслу-
живания.

Будем надеяться, что законода-
телям удастся найти компромисс 
и разрабатываемые изменения пой-
дут на пользу отечественному май-
нингу. А главное — создадут бла-
гоприятные правовые условия для 
развития этой отрасли в дополне-
ние к энергетическим.

 

A — Традиционно при под-
готовке заседания совета 

по развитию цифровой экономики 
при Совете Федерации в проект ре-
шения входят инициативы, ранее об-
суждавшиеся на его площадках для 
сбора актуальных мнений участни-
ков рынка и регуляторов.  Крайне вы-
сокими остаются цены на обеспечение 
электричеством базовых станций. Так-
же, по оценкам операторов связи, сто-
имость подключения к электросетям 
подорожала до 100 раз. Всё это влия-
ет на рост тарифов мобильной связи. 
Эти вопросы неоднократно поднима-
лись, в том числе на уровне правитель-
ства. Учитывая большое социальное 
значение услуг связи, в совете считают, 
что на государственном уровне дол-
жен быть сформирован справедливый 
тариф, который соответствует инте-
ресам и энергетиков, и связистов, без 
перекоса в чью-либо сторону, — под-
черкнул собеседник «Известий».

Окончательное решение по вклю-
чению вышеуказанных предложений 
в итоговый текст рекомендаций пока 
не принято, отметил он.

В Минцифры отметили, что сред-
няя стоимость услуг связи за послед-
ние 20 лет выросла всего в 1,3 раза, 
а цены на электроэнергию за этот же 
период выросли более чем в пять раз.

— Возвращение льготных тарифов 
на подключение к энергосетям удеше-
вило бы строительство линий связи 
и позволило бы операторам высвобо-
дить дополнительные средства на раз-
витие инфраструктуры, — сообщили 
в ведомстве. Там добавили, что если 
такового не произойдёт, то это может 
привести к значительному росту цен 
на услуги связи.

«Известия» направили запросы 
энергетикам.

Сегодня в России по льготному та-
рифу оплачивают электроэнергию 
только население и приравненные 
к нему отдельные потребители (на-
пример, некоторые коммунальные 
и муниципальные учреждения). Цена 
на электричество для остальных не ре-
гулируется, а формируется по конку-
рентным ценам, складывающимся под 
воздействием спроса и предложения, 
отметили в Минэнерго.

В среднем рыночная цена электро-
энергии для промышленности и биз-
неса на 30% выше той, что платит на-
селение, и составляет около 6 рублей 
за 1 кВт·ч, сообщил «Известиям» ис-
точник в отрасли.

— Мы позитивно оцениваем ини-
циативу по вводу общего понижен-
ного тарифа для операторов. Расходы 
на электроэнергию — одна из состав-
ляющих себестоимости, но на размер 
тарифа также влияют затраты на обо-
рудование, эксплуатацию сети и дру-
гие расходы, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе «МегаФона».

Поддержали предложение сове-
та по развитию цифровой экономики 
и в МТС. В пресс-службе компании от-
метили: издержки операторов значи-
тельно выросли из-за отмены с 1 июля 
2022 года льготных ставок на присое-
динение объектов связи мощностью 
до 15 кВт (все площадки базовых стан-
ций строятся в пределах этого пока-
зателя). В итоге средняя стоимость 
присоединения с 30–50 тыс. рублей 
за одну базовую станцию в зависимо-
сти от субъекта возросла в разы, от-
метили в компании.

В результате расходы операторов 
на подключение базовых станций зна-
чительно выросли (до 10% от стоимо-
сти всех работ), поэтому льготный та-
риф на электроэнергию может стать 
одним из способов снизить нагрузку 
на компании отрасли и сдерживать 
темпы подорожания связи, отме-
тил аналитик ФГ «Финам» Леонид 
Делицын.

В апреле сообщалось, что круп-
нейшие операторы связи и башен-
ной инфраструктуры пожаловались 
главе Минцифры Максуту Шадаеву 
на существенное увеличение своих 
затрат на присоединение объектов 
к электросетям. Эксперты прогно-
зировали рост средней стоимости 
тарифов на связь у крупнейших со-
товых операторов в 2023 году на 10–
15%. В Tele2 от комментариев отка-
зались.

Как рассказал «Известиям» 
источник в сотовом бизнесе, 
связисты в день тратят 
на электроэнергию 
по нескольку милли-

Экономика и бизнес

Ключ на рестарт
A Планер будет создан пол-

ностью из композитных ма-
териалов собственной лаборатории 
компании. Двигатель для самолёта 
также разработает конструкторское 
бюро S7 в Рыбинске (Ярославская об-
ласть).

— Это будет поршневой шестици-
линдровый двигатель, — уточнили 
в компании.

Первый образец мотора для стати-
ческих испытаний будет готов в тече-
ние двух ближайших месяцев. Винт 
для машины на начальных этапах бу-
дет использоваться импортный, от-
метил собеседник. Прототип самолё-
та в натуральную величину компания 
также планирует продемонстрировать 
осенью.

Представитель S7 подтвердил: кон-
структоры группы действительно за-
нимаются разработкой учебно-тре-
нировочного самолёта и двигателя 
к нему. Воздушное судно также будет 
предусмотрено для полётов в част-
ных целях, уточнили в компании. Раз-
работка ведётся полностью на сред-
ства группы. Размера инвестиций там 
не раскрыли.

В Минпромторге отметили: пред-
метно говорить о проекте S7 можно 
будет после более детальной его про-
работки. В пресс-службе Росавиации 
не ответили на запрос «Известий».

�� ОСТРО НЕОБХОДИМ

О необходимости разработать в Рос-
сии новый учебный самолёт заявля-
ют и власти. Росавиация, как писали 
«Известия» в мае, сформировала свои 
предложения в техническое задание 
для Минпромторга на разработку та-
кого воздушного судна.

Начальник управления лётной 
эксплуатации Росавиации Влади-
мир Израилев сообщал: имеющийся 
в распоряжении лётных училищ парк 
иностранных самолётов на 50% неис-
правен. Речь шла о Diamond DA40/DA42, 
Cessna 172, L-410.

— Основная проблема — это дви-
гатели, и решения данной проблемы 
не просматривается, — сказал Изра-
илев на общем собрании членов Со-
юза авиапроизводителей РФ в конце 
апреля.

«Иркут» хочет предложить Росави-
ации свой модернизированный ше-
стиместный самолёт Як-118 (модерни-
зация Як-18Т), сообщал «Известиям» 
производитель весной.

В федеральном Государственном 
научно-исследовательском институ-
те гражданской авиации «Извести-
ям» рассказали: 21 июня там прошёл 
круглый стол на тему бортов перво-
начального обучения. Свои проекты 
лёгких самолётов помимо Як-118 «Ир-
кута» на встрече представили НКФ 

«Техноавиа», Авиационный комплекс 
им. С.В. Ильюшина (входит в ОАК «Рос-
теха», показали Ил-103М), самарское 
НПО «Аэроволга» (самолёт-амфибия 
Borey), «Интеравиа Ко» (И-1Л), а так-
же компания «Проект Виктори» с бор-
том Tango.

— По результатам круглого сто-
ла было принято решение о целесо-
образности продолжения дискуссии 
по конструктивным особенностям са-
молётов, используемым при производ-
стве материалам, бортовому оборудо-
ванию, программному обеспечению 
с привлечением более широкого кру-
га специалистов, — сообщил «Извести-
ям» представитель института.

По оценке директора КБ «Интера-
виа» Алексея Тихонова, примерная тру-
доёмкость на разработку судна такого 
класса составляет 250–300 тыс. нормо-
часов. Учитывая, что S7 так или ина-
че занимается площадкой в Торбеево 
с 2018 года, группа уже могла потра-
тить в общей сложности 2,5–3 млрд 
рублей (без учёта закупки оборудо-
вания, углепластика и других матери-
алов), подсчитали «Известия».

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Фёдор Борисов от-
метил: Владислав Филёв (акционер 
S7 Group и авиакомпании S7 Airlines) 
давно увлечён темой авиастроения, 
и его желание создать что-то своё 
в российском авиапроме можно толь-
ко приветствовать. Учебный само-
лёт группа создаёт прежде всего для 
собственных нужд — у S7 есть своя, 
достаточно большая лётная школа, 
и нужно поддерживать навыки пило-
тирования сотрудников, продолжа-
ет эксперт.

— Предыдущий опыт создания ма-
лых бортов в России сводился к тому, 
что крупные конструкторские бюро 
с этой задачей справлялись с трудом. 
Как правило, этим занимались неболь-
шие КБ. Но проблема заключается ещё 
и в том, что мало разработать самолёт, 
основная сложность, как обычно, бу-
дет с его сертификацией, — предполо-
жил эксперт.

Требования сертификации в ави-
ации общего назначения остаются 
слишком жёсткими, система недруже-
ственна для маленьких самолётов, она 
не учитывает разницу рисков и соот-
ветственно стоимости сертификаци-
онных работ, заключил Борисов.

Гендиректор новосибирского «Рус-
авиапрома» Алексей Крюков считает, 
что на сертификацию и запуск серий-
ного производства нового самолё-
та S7 понадобится около 1,5–2 млрд 
рублей. Что касается сроков, на соз-
дание первого лётного образца уйдёт 
полтора-два года, на сертификацию 
модели может потребоваться от двух 
до четырёх лет.

МНЕНИЕ
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Сидеть на сберегу

П резидент России Владимир Путин 10 июля подписал закон о запуске про-
граммы долгосрочных сбережений граждан. Она начнёт работать с 1 ян-

варя 2024 года.

  Граждане смогут заключить договор с негосударственным пенсионным 
фондом (НПФ), который будет инвестировать либо пенсионные накопления, 
либо собственные средства людей для «формирования долгосрочных сбере-
жений».

  Выплаты можно получить по прошествии 15 лет. Их разрешается растянуть 
на 10 лет или пожизненно. Есть и возможность изъять деньги досрочно — в слу-
чае достижения 55 лет (для женщин) и 60 лет (для мужчин) или в особых жиз-
ненных ситуациях. Среди них — оплата лечения или образования детей.

  Программа предполагает возможность софинансирования вложений госу-
дарством в размере, не превышающем 36 тыс. рублей ежегодно в течение пер-
вых трёх лет. Его объём будет зависеть от дохода вкладчика. Если он меньше 
80 тыс. рублей в месяц, то государство удвоит каждый инвестированный рубль. 
Если же заработок больше, то процент софинансирования будет ниже.

  Долгосрочные сбережения будут застрахованы на вдвое большую сумму 
(2,8 млн рублей), чем аналогичные банковские вклады.

  В законопроекте упоминается и о возможных налоговых вычетах до 52 тыс. 
рублей ежегодно при уплате взносов до 400 тыс. рублей.

  В программе можно участвовать людям старше 18 лет. Накопления в НПФ 
разрешается передавать по наследству.
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Сотовые доли
В России предложили ввести новые льготы 
на электроэнергию для мобильных операторов
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Платежом труден
Бюджет недополучил 2,5 трлн рублей по налогам в 2022 году

Мария Строителева

Н алоговые долги компаний перед го-
сказной в 2022-м выросли на треть, 

до 2,5 трлн рублей. Об этом сказано в за-
ключении комитета Госдумы по эконо-
мической политике на исполнение 
бюджета за прошлый год, с которым оз-
накомились «Известия». Эксперты пояс-
нили, что в кризис компании столкнулись 
с проблемами из-за нехватки оборотного 
капитала, поэтому у них возникли долги 
по НДС, налогу на прибыль, а также по те-
кущим платежам. В 2023-м положитель-
но на сборах может сказаться улучшение 
экономических показателей компаний, 
которые начнут восстанавливаться.

По состоянию на 1 января 2023 года 
совокупная задолженность по нало-
гам и сборам, страховым взносам, пе-
ням, налоговым санкциям и процентам 
составила 2,5 трлн рублей, отмечает-
ся в заключении комитета Госдумы 
по экономической политике на ис-
полнение бюджета за 2022-й. Показа-
тель увеличился на 545 млрд рублей 
(или на 27,5%) по сравнению с суммой 
на 1 января 2022 года, сказано в доку-
менте.

Для сравнения: дефицит федераль-
ного бюджета в 2022 году достиг 3,3 трлн 
рублей.

В заключении комитета отмечает-
ся, что задолженность увеличивается:

— по НДС в связи с задержкой уплаты 
налога отдельными компаниями;

— по налогу на прибыль организаций 
в связи с доначислениями по результа-
там налоговых проверок;

— по неуплате текущих платежей от-
дельными юрлицами;

— по платежам за пользование при-
родными ресурсами, преимущественно 
в части НДПИ на нефть в связи с неупла-
той рядом компаний текущих платежей 
и вступлением в силу решений по ре-
зультатам контрольных мероприятий.

Также увеличились неуплаты по на-
логам в рамках специальных режимов, 
по акцизам, по местным налогам и сбо-
рам, говорится в документе.

«В условиях дефицита бюджета рост 
объёма задолженности вызывает обе-
спокоенность комитета. Следует при 
проведении налогового мониторинга 
прогнозировать риски возникновения 
задолженности по уплате налогов в от-
раслевом и региональном разрезе», — 
сказано в заключении.

Увеличение совокупной задолжен-
ности по доходам в 2022 году не превы-
шает темп роста поступлений, заявили 
«Известиям» в пресс-службе Минфина.

— При этом причины роста дебитор-
ской задолженности в номинальном вы-
ражении во многих случаях являются 
«разовыми» и связаны со временным от-
ражением в учёте отдельных сумм, — по-
яснили в ведомстве.

«Известия» направили запрос в ФНС.
В 80% случаев возникновение задол-

женности свидетельствует о пробле-
мах в той или иной компании, которые 
нужно решать на месте, отметил осно-
ватель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

— Ряд предприятий в кризис стол-
кнулся с проблемами, и их система 
управления не справляется с изменени-
ями внешней среды. У таких компаний 
возникает нехватка оборотного капи-
тала, которая влечёт рост просрочен-

ной задолженности для их контраген-
тов. После этого проблемы начинают 
нарастать клубком, — пояснил он.

Алексей Тараповский считает, что си-
туация с долгами по итогам 2023 года бу-
дет зависеть от ответственности бизнеса.

Проблемы с поступлением НДС 
в первую очередь обусловлены сокра-
щением нефтегазовых доходов, а также 
снижением импорта, отметил управля-
ющий партнёр Tax & Legal Management 
Василий Ваюкин.

Сейчас ситуация с долгами не кри-
тична, считает он. При этом дополни-
тельные сложности может внести пере-
ход бизнеса на единый налоговый счёт 
(ЕНС). В мае заместитель министра фи-
нансов Алексей Сазанов сообщил, что 
около 1 трлн рублей, выплаченных на-
логоплательщиками, оказались не рас-
пределены по бюджетам.

— Сейчас ситуация выравнивает-
ся как за счёт распределения средств 
с единого налогового платежа (ЕНП) 
на счета бюджетов, так и за счёт роста 
ненефтегазовых доходов, — отметил Ва-
силий Ваюкин.

Риски возникновения задолженно-
сти по налогам существуют всегда, по-
скольку основные причины её образо-
вания — несвоевременное перечисление 
текущих платежей и доначисления 
по результатам контрольных меро-
приятий, заявили «Известиям» в Счёт-
ной палате.

В условиях введения с 1 января ЕНС 
и изменения порядка зачисления плате-
жей контрольный орган не может точ-
но оценить ситуацию с изменением об-
щего объёма налоговой задолженности, 
добавили там.

— В настоящее время налоговыми 
органами проводится анализ состо-
яния задолженности по налоговым 
платежам с учётом изменений. В част-
ности, актуализируются данные по от-
дельным регионам в связи с необхо-
димостью распределения суммы ЕНП 
по принадлежности к уровням бюджет-
ной системы, — подчеркнули в Счётной 
палате.

Прогнозировать, вырастут или сни-
зятся долги бизнеса перед бюджетом 
в 2023 году, сложно из-за высокой эко-
номической и геополитической неопре-
делённости, считает директор Центра 
конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. Он отметил, 
что компании постепенно гасят или ре-
структуризируют долги. Налоговая за-
долженность уменьшится, если будет 
улучшаться предпринимательский кли-
мат в стране, уверен эксперт. Кроме того, 
компании будут постепенно оправлять-
ся от кризиса прошлого года.

Между тем в целом нагрузка на неко-
торые сегменты бизнеса вырастет, по-
скольку Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о введении с 2024 года 
налога на сверхприбыль компаний. 
Предполагается, что дополнительные 
доходы бюджета составят 300 млрд руб-
лей.

Ранее СМИ писали, что выручка 
российских компаний за прошлый год 
взлетела вдвое к показателю 2021 года 
и превысила квадриллион. Между тем 
прибыль выросла незначительно — 
с 29,4 трлн в 2021 году до 31,1 трлн рублей 
(на 5,9%). При средней в 2022-м инфляции 
на уровне 13,8% в реальном выражении 
прибыль фактически снизилась.

Когда рак скиснет
Учёные запрограммировали смерть опухолевых клеток

Андрей Коршунов

Российские специалисты предложи-
ли инновационный метод создания 

препаратов для лечения некоторых ви-
дов рака. Они объединили в одной на-
ноструктуре вещества, которые чув-
ствительны к специфическому составу 
окисленных и восстановленных ком-
понентов в злокачественной клетке. 
Такой подход позволит лекарствен-
ным средствам направленно находить 
и уничтожать их, провоцируя ферроп-
тоз — программируемую гибель кле-
ток. При этом не затрагиваются здоро-
вые ткани организма. Метод показал 
высокую эффективность на модель-
ных культурах раковых клеток. Экс-
перты отрасли отмечают перспективы 
новаторского подхода, но указывают 
на необходимость дальнейших де-
тальных исследований.

Новый способ лечения рака мо-
лочной железы и некоторых других 
видов онкологии предложили в На-
циональном исследовательском тех-
нологическом университете МИСИС 
и Российском национальном иссле-
довательском медицинском универ-
ситете им. Н.И. Пирогова Минздра-
ва России. Результаты исследований 
учёные опубликовали в международ-
ном научном журнале.

В основе научной работы — соз-
дание многофункциональных ком-
позиций, состоящих из наночастиц, 
которые нацелены на высвобождение 
действующего вещества исключи-
тельно внутри опухолевых клеток. Та-
кая избирательность позволяет не за-
трагивать здоровые ткани и снизить 
побочное влияние лекарственных 

препаратов. Для достижения эффек-
та учёные задействовали механиз-
мы, которые связаны с окислительно-
восстановительной деятельностью 
нашего организма. Это важнейшие 
процессы жизнедеятельности, на ко-
торых основаны обмен веществ, ды-
хание и производство энергии.

По мнению авторов работы, глав-
ный восстановитель — это глутати-
он, особый фермент, который свя-
зывает активные формы кислорода. 
В клетках его содержание в тысячу 
раз больше, чем вовне. Вместе с тем 
активно размножающиеся раковые 
образования содержат ещё больше 
восстановленных веществ. Основы-
ваясь на этом, учёные сконструирова-
ли наноструктуры, которые облада-
ют повышенной чувствительностью 
к воздействию глутатиона. Это позво-
лило им адресно доставлять лекар-
ственное вещество.

— Предложенные композиции пред-
ставляют собой частицы оксида же-
леза, покрытые полимерной оболоч-
кой. В её состав входят соединения, 
которые включают два атома серы 
(дисульфиды). Такие структуры реа-
гируют на высокий восстановленный 
потенциал, благодаря чему оболоч-
ка вскрывается внутри раковой клет-
ки, — рассказал «Известиям» соавтор 
исследования, младший научный сот-
рудник лаборатории «Многофункци-
ональные магнитные наноматериалы» 
НИТУ МИСИС Тимур Низамов.

Учёный пояснил, что после разру-
шения поверхностного слоя высво-
бождаются находящиеся внутри на-
ноструктуры атомы железа (Fe3+). Это 
сильный окислитель, на восстанов-

ление которого также тратится глу-
татион.

Ионы железа и дисульфиды взаим-
но усиливают друг друга и истощают 
запасы восстановительного фермен-
та, что провоцирует окислительный 
стресс в клетке. В результате она по-
гибает. Такой тип программируемой 
клеточной гибели называется фер-
роптоз. Он был открыт немногим бо-
лее десятилетия назад. Тем не менее 
онкологи считают его одним из пер-
спективных методов противоопухо-
левой терапии благодаря возмож-
ности нацеленного воздействия 
на опухолевые клетки.

Направленное применение дей-
ствующих веществ поможет изба-
вить пациентов от токсического 
воздействия на весь организм, что 
значительно улучшит качество жиз-
ни. Другой полезный фактор разра-
ботанной нанокомпозиции — это маг-
нитные свойства железосодержащих 
частиц. Благодаря им увеличиваются 
возможности для адресной доставки 
лекарственных препаратов к опухоле-
вой зоне с помощью управления маг-
нитными полями.

Тимур Низамов рассказал, что 
развитие технологии позволит в бу-
дущем создать «высокоточное ору-
жие» против злокачественных обра-
зований, которое будет действовать 
по принципу «выстрелил и забыл». 
То есть наноструктуры будут само-
стоятельно наводиться на опухоле-
вую клетку и уничтожать её, не за-
трагивая здоровые ткани организма.

— Процесс опухолеобразования но-
сит сложный характер и затрагива-
ет многочисленные биохимические 

пути в клетках организма. Их ана-
лиз позволяет находить новые под-
ходы к терапии злокачественных но-
вообразований. Так, исследователи 
использовали известный факт уве-
личения концентрации глутатио-
на в опухолевых клетках и создали 
уникальный вид магнитных нано-
частиц — оксида железа, содержа-
щих сульфидную связь в составе по-
лимерного покрытия, — рассказала 
знакомая с ходом исследований спе-
циалист, ассистент кафедры меди-
цинских нанобиотехнологий РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Минздрава России 
Алевтина Сёмкина.

Она пояснила, что преимущество 
новой разработки заключается в том, 
что учёные объединили в ней концеп-
ции адресной доставки лекарствен-
ных препаратов, восприимчивости 
веществ к окислительно-восстанови-
тельному потенциалу и их направлен-
ного воздействия. Такой многофунк-
циональный нанопрепарат имеет все 
шансы показать высокую эффектив-
ность при терапии онкологических 
заболеваний, считает специалист.

— Эта научная работа — пример тар-
гетной терапии (воздействующей 
на биологические мишени. — «Изве-
стия»). Синергетический эффект до-

стигается за счёт направленного под-
ведения препарата и его активации 
непосредственно в опухолевой тка-
ни. В этом отношении локальное уве-
личение концентрации ферроптоз-
активирующих препаратов, таких 
как доксорубицин, может повысить 
эффективность их использования, — 
прокомментировал исследование 
учёных главный онколог Минздрава 
России, академик РАН, заведующий 
кафедрой онкологии и рентгеноло-
гии им. В.П. Харченко Медицинского 
института Российского университе-
та дружбы народов им. П. Лумумбы 
Андрей Каприн.

Эксперт отметил, что в настоящее 
время известны различные разработ-
ки, которые используют физические 
поля для направленной доставки 
препарата. При этом эффективность 
способов различается в зависимо-
сти от препаратов, их молекулярной 
массы, стабильности и условий акти-
вации. Андрей Каприн добавил, что 
необходимы дальнейшие доклини-
ческие исследования, чтобы выявить 
терапевтический потенциал данно-
го метода.

Учёные рассказали, что их работа 
была поддержана Российским фон-
дом фундаментальных исследова-
ний и грантом НИТУ МИСИС, выи-
гранным по программе Минобрнауки 
России «Приоритет-2030». По словам 
исследователей, они будут продол-
жать изучение полезных свойств на-
нокомпозиции для лечения раковых 
заболеваний. В частности, намерены 
проанализировать её эффективность 
в сочетании с различными противоо-
пухолевыми препаратами.

Списки обозначены
A При этом министерство 

с 2021 года предпринимает 
действия, направленные на системное 
повышение качества работы с дебитор-
ской задолженностью, добавили там.

В январе 2023-го руководитель ап-
парата правительства Дмитрий Гри-
горенко утвердил дорожную карту 
по созданию единого информацион-
ного пространства о состоянии деби-
торки по неналоговым доходам, сооб-
щили «Известиям» в Счётной палате. 
Это необходимо для дальнейшего 
формирования электронного реестра 
должников казны. Срок исполнения 
мероприятий — 2027 год, подчеркну-
ли в СП.

Для реализации проекта Минфин 
собрал рабочую группу из предста-
вителей Федерального казначейства 
и главных администраторов доходов 
бюджета — они создают макет реестра, 
добавили в СП. В марте-апреле Счётная 
палата протестировала его функцио-
нальность, с учётом замечаний и пред-
ложений Минфин и казначейство дора-
батывают ресурс.

— Разработка ресурса по контролю 
над работой с дебиторской задолженно-
стью позволит главным администрато-
рам доходов уделять более пристальное 
внимание вопросу, затрачивая меньшие 

трудовые и временные ресурсы, — от-
метили в СП.

«Известия» направили запрос в Фе-
деральное казначейство.

В 2022 году дебиторская задолжен-
ность федеральных органов по расходам 
увеличилась на 53,3%, или на 3,3 трлн 
рублей, достигнув 9,4 трлн — это рекорд 
по крайней мере с 2013-го. Такие данные 
приводятся в заключении СП об испол-
нении закона о бюджете 2022-го. Как от-
мечают аудиторы, рост этого показате-
ля с 2019 года происходит с ежегодным 
ускорением (в 2019-м — 6,4%, в 2020-м — 
18,2%, в 2021-м — 28,5%).

Рост задолженности наблюдается 
по госконтрактам, условиями которых 
предусмотрены авансовые платежи 
от 50 до 90% их суммы, а также по без-
возмездным предоплатам юрлицам, го-
ворится в документе СП. В марте 2022-го 
кабмин на фоне санкций разрешил 
участникам госзакупок получать аванс 
до 90% цены контракта вместо обычных 
30%. В этом же году правительство рас-
порядилось о 50% цены против 30%.

Как отмечает СП, на 1  января 
2023-го по объёму дебиторки по вы-
данным авансам лидируют Минпром-
торг (228,5 млрд), Минтранс (204,3 млрд), 
Минстрой (183,7  млрд), Минздрав 
(147,3 млрд), Росавтодор (137,3 млрд).

Создание единого реестра  — ло-
гичное решение, оно необходимо для 
упорядочения процесса управления 
дебиторской задолженностью и её взы-
скания, если она просрочена, отмети-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. По её сло-
вам, у правительства не будет проблем 
при его создании, так как значительная 
часть долга приходится на ведомства 
и госкорпорации.

— Несмотря на то что задолженность 
удастся снизить не сразу, единый ре-
естр позволит понять, что действи-
тельно можно вернуть в бюджет и в ка-
кие сроки, а что придётся списать. Рост 
объёмов дебиторки изменяет баланс ис-
полнения казны, — отметила старший 
научный сотрудник лаборатории иссле-
дований бюджетной политики ИПЭИ 
РАНХиГС Татьяна Тищенко.

Увеличение долга перед бюджетом 
оказывает негативное влияние на рос-
сийскую экономику, особенно в усло-
виях дефицита казны, поэтому реестр 
необходим, подчеркнула доцент базо-
вой кафедры финансового контроля, 
анализа и аудита Главного контроль-
ного управления города Москвы РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко. Од-
нако следует обозначить, с какой сум-
мы и срока неуплаты должники будут 

включены в соответствующие списки, 
нужны чёткие критерии также по выхо-
ду из реестра, уверена эксперт.

— Большие объёмы просроченных 
долгов находятся на подрядчиках ми-
нистерств, выполняющих госзаказ, на-
пример по строительству. Именно для 
того, чтобы процесс госзакупок был бо-
лее прозрачным, нужен реестр, — объ-
яснила Наталья Мильчакова.

Однако такой вопрос может решаться 
и другими способами, продолжила она. 
После 2025-го в обращение должен быть 
запущен государственный цифровой 
рубль. Вероятно, через два-три года по-
сле этого госзакупки нужно будет пере-
водить на оплату только в электронной 
валюте, полагает она. При этом техно-
логия блокчейна позволит точно отсле-
дить путь цифрового рубля — кто запла-
тил, куда пошли деньги, когда вернулись 
в бюджет. Таким образом, по словам экс-
перта, цифровизация и современные фи-
нансовые технологии помогут сделать 
этот процесс более прозрачным.

По закону о бюджете доходы каз-
ны в 2023 году запланированы в разме-
ре 26,1 трлн, расходы — 29,6 трлн, соот-
ветственно дефицит составит 2,9 трлн. 
По предварительным данным Минфи-
на, недостача в июне составила 2,6 трлн 
рублей.

Экономика и бизнес

НАУКА

Ц
ен

тр
 Б

ио
ме

ди
ци

нс
ко

й 
ин

ж
ен

ер
ии

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

онов рублей, 
в год эта сум-

ма может пре-
вышать 1 млрд. 

По его словам, 
льготный тариф 

должен снизить сто-
имость электричества 

хотя бы на 10%, чтобы 
скидка могла суще-

ственно снизить 
операционные 
расходы.

В «Россетях» 
«Известиям» отме-

тили, что в случае при-
нятия такого решения 

должны быть определе-
ны источники компенса-

ции недополученных доходов 
сетевых организаций и гарантиру-

ющих поставщиков.
В «Сообществе потребителей 

энергии» подчеркнули, что введение 
новой льготной категории потре-
бителей электроэнергии неизбеж-
но приведёт к росту ценовой нагруз-
ки на остальных участников рынка 
в виде перекрёстного субсидирова-
ния (когда заниженные тарифы для 
населения дотируются бизнесом). 
Оно уже составляет около 350 млрд 
рублей в год, добавили представите-
ли рынка.

— Если у кого-то появляется льго-
та, значит, кто-то другой переплачи-
вает. Эти искажения в электроэнер-
гетике называются перекрёстным 
субсидированием. Из-за этого ра-
стёт себестоимость товаров и услуг, 
сокращаются конкурентные преиму-
щества и ресурсы для развития пред-
приятий. Получатель льгот при этом 
лишается стимулов для энергосбере-
жения и энергоэффективности. В ито-
ге проигрывают все, то есть экономи-
ка в целом, — сказали в «Сообществе 
потребителей энергии».

Согласились с риском увеличения 
объёмов перекрёстного субсидирова-
ния и в НП «Совет рынка».

— Внутри составляющей на пере-
дачу в конечном тарифе на электроэ-
нергию в настоящее время уже суще-
ствует перекрёстное субсидирование 
между категориями потребителей 
«население» и «прочие». Установле-
ние же особого тарифа для отдельного 
сектора экономики спровоцирует по-
явление нового вида перекрёстки уже 
внутри категории «прочие». Это неиз-
бежно приведёт к росту цен для суб-
сидирующих потребителей и вызовет 
с их стороны обоснованную крити-
ку и аналогичные «встречные пред-
ложения» от других секторов эконо-
мики, — уточнили в ассоциации. Там 
добавили, что всегда последователь-
но выступали за сокращение всех ви-
дов перекрёстного субсидирования.

Установление льготных тарифов 
на электрическую энергию для опре-
делённых коммерческих организаций 
создаёт неравные условия ведения 
бизнеса, приведёт к росту перекрёст-
ного субсидирования, идёт вразрез 
с проводимой политикой в электроэ-
нергетике и не поддерживается Мин-
энерго, отметили в ведомстве. Анало-
гичную позицию выразили и в ФАС.

— По мнению ведомства, введение 
дополнительной льготной категории 
может привести к увеличению пере-
крёстного субсидирования и нерав-
ным условиям ведения бизнеса. Таким 
образом, это предложение не может 
быть поддержано, — сказали в анти-
монопольной службе.

Сложно подсчитать, сколько пред-
лагается заплатить за льготы ком-
паниям связи, но речь может идти 
примерно о 0,5–1 млрд рублей в год 
и выше, отметил зампред наблюда-
тельного совета ассоциации «Надёж-
ный партнёр» (объединение произво-
дителей и продавцов энергоресурсов) 
Андрей Романчук. Но даже такая сум-
ма, добавленная к перекрёстному суб-
сидированию, станет камнем на шее 
другого бизнеса, который покупает 
услуги связи без всяких льгот — на до-
говорной основе, заключил эксперт.
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Без огонька
Электросамокатам понадобятся обязательные сертификаты — это уменьшит риски возгораний и количество ДТП

Мария Перевощикова,  
Роман Солдатов

Вопрос обязательной сертификации 
электросамокатов прорабатывает-

ся в Минпромторге. Об этом говорит-
ся в письме МВД в Госдуму. С февра-
ля 2023 года в России действует ГОСТ 
для таких средств передвижения, 
но он добровольный и не гарантирует 
их безопасное использование, поясни-
ли «Известиям» в Минпромторге. Экс-
перты напоминают, что электросамока-
ты всё чаще становятся причиной ДТП. 
Кроме того, они и сами по себе могут 
представлять опасность — дешёвые мо-
дели взрываются и загораются. Следу-
ющим шагом после введения сертифи-
кации электросамокатов должна стать 
их обязательная регистрация в ГИБДД, 
уверены общественники.

Возможность введения обязатель-
ной сертификации электросамокатов 
и других средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ) сейчас прорабатыва-
ется в Минпромторге. Об этом гово-
рится в письме МВД в адрес депутата 
Госдумы от «Единой России» Алексан-
дра Якубовского. С февраля 2023 года 
в России действует ГОСТ для электро-
самокатов, но это добровольный стан-
дарт, сообщили «Известиям» в Мин-
промторге.

«Нормативная правовая среда, ре-
гулирующая производство и эксплу-
атацию, недостаточно развита. Элек-
тросамокаты как участники дорожного 
движения являются источниками по-
вышенной опасности», — констати-
ровало ведомство в ответе на запрос 
«Известий».

Там указали, что происшествия 
с участием СИМ, в том числе с леталь-
ным исходом, участились, в частности, 
«из-за нарушений правил эксплуатации». 
Количество ДТП с электросамокатами 

и другими СИМ в первом полугодии 
2023 года выросло на 60% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, заявил в начале июля начальник 
Госавтоинспекции Михаил Черников 
на пресс-конференции в «Известиях». 
В Минпромторге уверены, что повысить 
безопасность электросамокатов воз-
можно с помощью обязательных сер-
тификационных испытаний.

Обязательную сертификацию про-
ходят товары, которые могут угрожать 
здоровью и безопасности людей, несут 
риски для имущества или природы, на-
помнила «Известиям» советник Феде-
ральной палаты адвокатов РФ Ольга 
Власова. Это, к примеру, медицинская 
техника и лекарства, детские това-
ры, косметика. Сертификат выдаётся 
на три года, добавила она.

— Обязательная сертификация — ин-
струмент защиты интересов пользова-
телей СИМ. Он позволит приобрести ка-
чественную технику, а также обеспечит 
безопасность для пешеходов и автомо-
билистов, — сказал «Известиям» Алек-
сандр Якубовский.

В пресс-службе кикшеринговой ком-
пании Whoosh отметили, что инициати-
ва касается в большей степени частных 
устройств и поможет подчинить их еди-
ным требованиям и нормам, закреплён-
ным в ПДД.

Формируя перечень обязательных 
требований для сертификации, нужно 
будет ввести такие критерии, как огра-
ничение скорости в пределах уста-
новленных лимитов, наличие свето-
отражателей и светотехники, а также 
площадки под крепление идентифика-
ционного номера, считает Александр 
Якубовский.

— В итоге появится возможность 
идентифицировать, а значит, и привле-
кать к ответственности нарушителей 
скоростного режима, — рассказал пар-
ламентарий.

«Известия» направили запрос в МВД 
с просьбой прокомментировать целе-
сообразность обязательной сертифи-
кации СИМ.

Самая опасная часть электросамока-
та — это аккумулятор, рассказал анали-
тик Народного фронта Павел Склянчук. 
Участились случаи, когда они взрыва-
ются или загораются во время заряд-
ки или езды.

Выбил — в тюрьму
За что коллекторам грозит до 10 лет заключения

Роман Солдатов, Валерия Мишина, 
Елена Балаян

В ладимир Путин подписал закон, ко-
торый вводит уголовную ответствен-

ность для коллекторов. Теперь они мо-
гут получить до десяти лет лишения 
свободы за угрозы, насилие, уничтоже-
ние имущества, шантаж, клевету и дру-
гие незаконные действия по возврату 
долга. Эксперты считают, что закон при-
нят своевременно: долги россиян кре-
дитным организациям растут, а вместе 
с этим активизируются и коллекторские 
агентства.

Президент России Владимир Путин 
подписал закон, предусматривающий 
уголовную ответственность до 10 лет 
лишения свободы для коллекторов и со-
трудников банков за незаконные дей-
ствия по возврату долгов. Кроме вну-
шительного срока им может грозить 
и штраф — до 5 млн рублей. Документ 
вступит в силу через десять дней после 
официальной публикации.

До настоящего момента ответ-
ственность коллекторов была вписа-
на в КоАП: частное лицо за незаконные 
действия по возврату долгов могло по-
лучить лишь до 50 тыс. рублей штра-
фа, юрлицо — до 500 тыс. Уголовная же 
ответственность за незаконные дей-
ствия коллекторов наступала, только 
если их последствия подпадали под дей-
ствие других статей УК.

Административные меры «являются 
недостаточными и малоэффективны-
ми», указывали авторы законопроекта 
в пояснительной записке к нему, ког-
да вносили в Госдуму в июне 2022 года. 
Председатель комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев в ноябре того 
же года сообщил, что причина его по-
явления — огромное количество жалоб 
граждан на незаконные действия по воз-
врату просроченной задолженности.

— До 30 тыс. таких обращений получа-
ет ФССП России ежегодно, — заявлял он.

Теперь строгость наказания будет 
напрямую зависеть от действий кол-
лектора. Если он будет угрожать долж-
нику, шантажировать или повредит его 
имущество (но при этом его действия 
не будут представлять опасности для 
здоровья «жертвы»), санкция составит 
до 500 тыс. рублей штрафа и до трёх 
лет лишения свободы. Если эти же дей-
ствия совершит группа лиц, срок заклю-
чения увеличится до семи лет, а штраф — 
до 1 млн рублей.

Самое суровое наказание грозит 
взыскателям, которые будут «выбивать» 
деньги в составе организованной груп-
пы и нанесут серьёзный ущерб здоро-
вью должника. В этом случае им грозит 
лишение свободы сроком до десяти лет 
и штраф до 5 млн рублей.

Как сообщили «Известиям» в Ген-
прокуратуре, за первые пять месяцев 
2023 года выявлены многочисленные 
факты несоблюдения коллекторскими 
агентствами правил взаимодействия 
с должниками. Так, только после вмеша-
тельства прокурора в Нижегородской 
области подобную организацию исклю-
чили из госреестра, несмотря на то что 
её сотрудники неоднократно привлека-
лись к административной ответствен-
ности. В Белгородской, Новосибирской, 
Оренбургской, Псковской областях, 

Санкт-Петербурге выявлялась переда-
ча третьим лицам сведений о просро-
ченной задолженности и о её взыска-
нии без согласия должников.

«В Самарской области пресечены не-
законная передача информации о за-
ёмщиках третьим лицам, попытки воз-
действия на родственников и знакомых 
должников, сведения о которых в дого-
ворах займа отсутствуют», — сообщи-
ли в надзорном ведомстве. Там также 
рассказали, что по материалам проку-
рорской проверки в Ульяновске было 
возбуждено уголовное дело о клевете 
в отношении лиц, распространивших 
в соцсетях недостоверные сообщения 
об оказании интимных услуг мужчи-
ной, который не оплатил микрозаймы.

Меры против недобросовестных 
коллекторов в УК можно было най-
ти и не вводя новый закон, заявили 
в пресс-службе Национальной ассоциа-
ции профессиональных коллекторских 
агентств. Поправки в УК ничего не изме-
нят на рынке коллекторских услуг, счи-
тает и генеральный директор микрофи-
нансовой компании «Честное слово» 
Андрей Петков.

— Лозунг «Коллекторов за решётку» — 
очень звучный, солидный, жёсткий: по-
нятно, почему его приняли, — сказал 
он «Известиям». — Но УК РФ запрещает 
насилие для всех граждан, нет никакого 
смысла отдельно уточнять, что коллек-
торам тоже нужно его соблюдать. Поэ-
тому для легального бизнеса ничего гло-
бально не изменится.

По данным ЦБ на 1 мая 2023 года, со-
вокупные долги россиян перед кре-
дитными организациями составили 
30,22 трлн рублей. При том что меся-
цем ранее — по итогам квартала — эта 
цифра равнялась 27,8 трлн.

— Вопрос задолженности будет 
не просто присутствовать на повест-
ке дня, а, вероятно, и обостряться. По-
этому и работы у коллекторов станет 
не меньше. С учётом этого дальнейшее 
регулирование данной сферы деятель-
ности весьма кстати, — заявил «Извес-
тиям» партнёр юридической компании 
«Братья Яблоковы» Артём Яблоков.

С 2016 года, когда ответственность 
коллекторов внесли в КоАП, «в указан-
ной сфере началась упорядоченность», 
полагает он.

— Принципы работы в этой сфере 
уже сложились, а нововведение будет 
скорее превентивной мерой, нежели 
репрессивной, — считает Артём Ябло-
ков. — Критического роста уголовных 
дел по новой статье среди официаль-
ных коллекторов не ожидается.

Практика чёрных более актуаль-
на для микрокредитных организаций 
и фирм, которые скупают просрочен-
ные задолженности у банков, указал ад-
вокат Рафаэль Данельян.

— Однако на практике наверняка 
возникнут те же проблемы в вопросах 
доказывания, которые существовали 
до обобщения разных составов в одну 
специальную статью, — сказал он.

Адвокат, советник Федеральной па-
латы адвокатов РФ Борис Золотухин по-
лагает, что закон принят своевременно. 
По его словам, возвращение долгов кре-
диторами в порядке искового производ-
ства занимает много времени и доволь-
но затратно, поэтому коллекторские 
организации стали весьма популярны.

Общество

A Спасатели МЧС передвига-
ются по затопленным ули-

цам Сириуса на резиновых лодках. Они 
эвакуируют людей и доставляют еду. 
Для координации действий спасатель-
ных служб организован оперативный 
штаб.

— Отдельно поручил всему санатор-
но-курортному комплексу координи-
ровать передвижение групп туристов, — 
сообщил Алексей Копайгородский.

Аналогичная ситуация сложилась 
и в соседней Абхазии — там с воскресе-
нья также продолжаются сильнейшие 
дожди. Они стали причиной наводне-
ний в курортных городах Гагра и Пи-
цунда. По данным пресс-службы респу-
бликанского МЧС, в Гагрском районе 
затоплены первые этажи жилых до-
мов, объекты инфраструктуры и доро-
ги. МЧС Абхазии рекомендовало мест-
ным жителям и туристам воздержаться 
от поездок в затопленный район.

В Сочи ситуация для туристов впол-
не приемлемая, полагает вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) по внутреннему туризму, 
гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. А вот обстановку 
в Абхазии он охарактеризовал как «ис-
порченный отдых».

— Ситуация в Сочи попроще, по-
скольку город расположен в холмистой 
местности, вода быстро уходит. А в Аб-
хазии много равнинных участков, сей-
час там ведётся откачка воды, — расска-
зал он «Известиям».

Ущерб понесла и туристическая ин-
фраструктура.

— В Абхазии некоторые отели факти-
чески лишились территории. Даже если 
турист живёт в сухом номере, из него 
трудно выйти наружу, если только 
на лодке, — отметил Сергей Ромашкин. 
По его словам, из затопленных гостиниц 
туристов переселяют в другие отели.

— Сейчас в Абхазии никто не купа-
ется. В Сочи попроще, но все пляжи 
там временно закрыты. Потоки несут 
в море грязь с автомагистралей, об-
ломки веток, — отметил эксперт.

Отели Абхазии попросили россий-
ских туроператоров на три-четыре дня 
приостановить бронирования, гово-
рится в сообщении АТОР. Но пока от-
казов от туров ни в Абхазию, ни в Сочи 
нет, рассказал Сергей Ромашкин. Неко-
торые путешественники интересова-
лись возможностью перенести поездку 
на более поздний срок, но реализовать 
это сложно.

— Мы, как туроператор, готовы 
перенести начало тура без доплат, 
но авиакомпании этого делать не бу-
дут. А обычно туристы покупают не-
возвратные авиабилеты, — отметил 
гендиректор «Дельфина». — Компен-
сация за не состоявшиеся из-за при-
родных и иных ЧП путешествия — это 
наболевший вопрос.

Сказалась стихия и на работе аэро-
портов. Вылеты из Сочи откладыва-
лись из-за непогоды, задержки со-
ставляли от одного часа до полутора 
десятков.

Туристка Валерия застала начало 
непогоды прямо в самолёте. В итоге 
её вылет задержали на час.

— У нас еще всё неплохо прошло. 
А вот мои знакомые, рейс которых был 
несколькими часами позже, с трудом 
добрались до аэропорта Адлера на так-
си. Дорогу затопило. Они видели, как 
люди шли по трассе в воде по колено, — 
рассказала она «Известиям».

Днём 10 июля по Сочи в районе аэро-
порта, а также в сторону Абхазии про-
ехать было сложно: на многих дорогах 
открыта только одна полоса, рассказал 
Сергей Ромашкин.

— В Абхазии часть дорог труднопро-
ходима для легкового транспорта. Но-

чью мы вывозили туристов в аэропорт 
на грузовиках — это менее комфортно, 
но по факту единственный доступный 
вариант, — отметил он.

Причиной неблагоприятной пого-
ды в Краснодарском крае стало стол-
кновение холодных и жарких воздуш-
ных масс, рассказал Роман Вильфанд. 
За час выпадало 50–55 мм осадков.

— Это настоящие тропики. В этом 
случае вода не впитывается в почву, 
она стекает прямо в русла рек. Бук-
вально за несколько часов происходит 
переполнение горных речушек, они 
вздуваются на несколько метров. Это 
приводит ещё и к селям, — пояснил он.

Наиболее негативные послед-
ствия возникают в устьях, рассказал 
эксперт: там, где река впадает в море, 
она «распластывается» и смывает всё 
на своём пути.

— С этой огромной проблемой 
и сталкиваются сейчас жители Крас-
нодарского края и Сочи, — сказал Ро-
ман Вильфанд.

Продолжительные ливни с грозами 
и градом, шквалистый ветер и опас-
ность резкого подъёма уровня воды 
в реках сохранятся в Краснодарском 
крае до позднего вечера 11 июля. Над 
Чёрным морем имеется опасность фор-
мирования смерчей. А позже дожди 
и ливни будут лишь местами в Красно-
дарском крае, но уже исключая Сочи, 
добавил он.

— На сушу смерчи не выйдут, людям 
они не угрожают. Но вообще смерчи 
более характерны для августа, — за-
верил Роман Вильфанд.

По его прогнозу, ситуация в Сочи 
начнёт улучшаться лишь в среду, 
12 июля. Циклон из Краснодарского 
края уйдёт на север и вызовет замет-
ное похолодание в центре европей-
ской части России и заморозки в Ка-
релии.«И
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Подсадная детка
Дело клиники суррогатного материнства вновь рассмотрит суд

Яна Штурма, Елена Балаян

Московскую клинику, занимавшу-
юся суррогатным материнством, 

хотят привлечь к ответственности 
за мошенничество. Несостоявшиеся ро-
дители обратились в суд с требованием 
возобновить закрытое в 2021 году уго-
ловное дело. Они рассказали «Извес-
тиям», что заплатили за услуги сурро-
гатных мам, но прибавления в семье 
так и не дождались. Группа компаний 
«Свитчайлд», о которой идёт речь, ра-
нее уже была замешана в скандале — 
в 2020 году было возбуждено уголов-
ное дело о торговле детьми — в одной 
из московских квартир нашли пятерых 
младенцев, рождённых россиянками, 
но с документами, которые позволяли 
вывезти их в Китай.

Несостоявшиеся родители требу-
ют возобновить уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении клиники 
суррогатного материнства ГК «Свит-
чайлд» (сейчас организация ликвиди-
рована). Мосгорсуд 10 июля приступил 
к рассмотрению их иска. Ранее Мещан-
ский районный суд отказал им в возоб-
новлении дела, закрытого в 2021 году 
за отсутствием состава преступления.

Первоначально дело против орга-
низации возбудили в июне 2020 года 
по статье «Мошенничество в особо 
крупном размере» (материалы есть 
в распоряжении «Известий»). Расследо-
вались случаи, когда женщины оформ-
ляли с компанией договор на суррогат-
ное материнство, оплачивали услуги, 
но ребёнок в их семье так и не появ-
лялся.

Одной из таких женщин была Люд-
мила Козыряцкая. Она рассказала 
«Известиям», что обратилась в «Свит-
чайлд» в 2019 году. Сама детей она иметь 
не могла, были проблемы с вынашива-
нием. За процедуры отдала в общей 
сложности почти 1,7 млн рублей, взя-
ла кредит.

— Я пришла в «Свитчайлд», и мне ска-
зали, что никто без ребёнка ещё не ухо-
дил. Но были вещи, которые меня сму-
тили: оплата без кассового аппарата, 
кроме приходно-кассового ордера мне 
ничего не дали, — вспоминает собесед-
ница издания.

Клиентка долго ждала исполнения 
договора. Несколько эмбрионов Люд-
милы использовали при подсадках (ког-
да полученный от биологической мате-
ри эмбрион подсаживают суррогатной 
маме), однако ни один из них, как сооб-
щили ей в клинике, так и не прижился.

Ещё одна женщина, проходившая 
по делу в качестве пострадавшей, — 
Юлия Мельникова. Она заключи-
ла договор со «Свитчайлд» в 2013 году, 
он был рассчитан до 2018-го. За это вре-
мя для Юлии нашли четырёх сурмам, но, 
по версии клиники, ни у одной из них по-
пытка родить ребёнка так и не увенча-
лась успехом.

— В одном случае якобы был выки-
дыш, в остальных беременность не на-
ступила. «Такое бывает, это медицина, 
что вы хотите», — сказали мне, — расска-
зала Юлия.

Больше 2 млн рублей, которые не-
состоявшаяся мама внесла в момент 
заключения договора в качестве сто-
процентной предоплаты, ей так и не вер-

нули — в клинике заявили, что подсадки 
осуществлялись, соответственно, услу-
га была оказана.

— Они морочили мне голову четы-
ре года, украли все мои деньги и мой 
биоматериал. Но я не отступлюсь и дело 
доведу до конца, — заверила Юлия Мель-
никова.

По её словам, на допросе в Мещан-
ском суде одна из суррогатных мам 
рассказала о случившихся у неё под-
польных родах в одной из московских 
клиник. Ребёнок родился, но никаких 
документов, кроме договора с агент-
ством и расписки в получении гонора-
ра, она не подписывала. По словам сур-
мамы, которую цитирует истица, к ней 
пришли представители агентства и за-
брали ребёнка.

Главой группы компаний «Центр 
ЭКО», в которую входила ГК «Свит-
чайлд», до сих пор остаётся объявлен-
ный в розыск Сергей Лебедев. Сей-
час он обвиняется по уголовному делу 
о торговле детьми, но скрылся от след-
ствия. Его объявили в федеральный ро-
зыск.

В июне 2020 года в квартире дома 
по улице Аргуновской в Москве наш-
ли пятерых младенцев. Им было от ше-
сти дней до шести месяцев. За ними при-
сматривали две женщины — гражданки 
Китая, сообщали в столичной проку-
ратуре.

На всех младенцев были оформле-
ны документы на английском и китай-
ском языках. Это были дети, рождённые 
от суррогатных матерей. Подбором мам 
для клиентов из Китая занималась ком-
пания «Медика-Сервис», она работала 

под брендом «Свитчайлд». Было возбуж-
дено уголовное дело по статье «Торгов-
ля детьми».

Клиника «Свитчайлд» после сканда-
ла с «иностранными» младенцами за-
крылась, но другие организации, ко-
торые входили в эту группу компаний, 
продолжают работать, выяснили «Из-
вестия». В двух из этих клиник побыва-
ли корреспонденты издания — в «При-
ма Клиник» (ООО «Мединкур») и «Центр 
ЭКО» (ООО «Медика-Ментэ»). По данным 
базы СПАРК, бенефициаром обеих кли-
ник является Сергей Лебедев.

В обеих клиниках «Известиям» за-
явили, что не занимаются программами 
суррогатного материнства, а только де-
лают процедуру экстракорпорального 
оплодотворения. В клиниках добавили, 
что никогда не слышали о «Свитчайлд» 
и не имеют к этой компании отношения.

Даже при наличии очень хорошего 
биологического материала беремен-
ность у суррогатной мамы наступает 
только в 70% случаев, рассказал «Извес-
тиям» гинеколог-репродуктолог Денис 
Огородников.

— Сама по себе технология гаран-
тий не даёт. С другой стороны, раз по-
страдавшие пошли в суд, значит, видят 
какую-то перспективу, — сказал эксперт.
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Как потопы на Кубани и в Абхазии  
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Слабость перед полом
Женское искусство выросло в цене на 25%

Катерина Алабина 

П латёжеспособная аудитория гонит-
ся за трендами современного ис-

кусства, и один из главных — женское 
творчество. Количество персональных 
выставок художниц растёт, а на россий-
ской арт-сцене ярче звучат имена Евге-
нии Дудниковой, Оли Австрейх, Алисы 
Горшениной. Цены на совриск выросли 
на 30–40%, а конкретно на работы авто-
ров-женщин — на 25%. На ведущих пло-
щадках и в столичных галереях худож-
ницы занимают от 20 до 80% каталога. 
В том, зачем коллекционерам женское 
искусство, чем этот тренд в России от-
личается от аналогичного на Западе 
и почему эти произведения остаются 
дешевле мужских, разбирались «Изве-
стия».

�� ПОКУПАЕМ И ПРОДАЁМ

Цены на искусство в целом выросли 
на 20–30% за последний год, уверяет ру-
ководитель ARTInvestment Егор Молча-
нов. Таким образом, стоимость работ 
художниц «выросла примерно на эту 
же цифру». Согласно данным продаж 
TEO by COSMOSCOW, количество со-
вриска, проданного с июня 2021-го 
по июнь 2022 года, составляло 25%, 
при этом в аналогичный период 2022–
2023 годов оно увеличилось до 53%.

По мнению автора Telegram-канала 
«Арт-консультант» и основательницы 
галереи женского искусства Murmure 
Екатерины Карцевой, говоря о жен-
ском искусстве, не стоит путать его 
с феминистским, создающимся в кон-
тексте фемтеории.

— Важно определиться с термино-
логией, потому что женское искусство, 
арт-феминизм, гендерное искусство 
и так далее — это всё не синонимич-
ные понятия. Часто феминистское ис-
кусство ассоциируют с активизмом, 
трансгрессией. Можно трактовать 
женское искусство как нечто, постро-
енное на рефлексии тех или иных «ис-
конно женских» практик и материалов, 
таких как шитьё, вышивка, включе-
ние ткани, ниток в инсталляции и арт-
объекты. Есть художницы, которые 
не взаимодействуют ни с тем, ни с дру-
гим и никак не проявляют «женское» 
в своём творчестве, — объясняет экс-
перт многогранность явления.

На платформе SUPERMARTKET 
80% каталога составляют авторы-

женщины, самая дорогая художница 
здесь — Анастасия Копытцева, диапа-
зон цен на работы которой составляет 
от 140 тыс. до 800 тыс. рублей, расска-
зал глава площадки Манук Мелконян, 
уточнив, что ценообразование связано 
не с гендером. Творческий путь Копыт-
цевой — десять лет, за плечами — персо-
нальные и групповые выставки. Цена 
определяется опытом, а художник без 
выставочного бэкграунда не может 
стоить дороже 150 тыс. рублей, под-
черкнул специалист.

Глава отдела по работе с галерея-
ми BIZAR Дарья Полежаева поддержи-
вает коллегу: формирование нижнего 
и верхнего порогов цены сохраняет-
ся на одинаковом уровне для худож-
ников и художниц. Наиболее продава-
емые работы — в диапазоне от 20 тыс. 
до 60 тыс. рублей: импрессионистские 
пейзажи, абстрактные работы в спо-
койных тонах, сюрреалистическая гра-
фика. По словам Полежаевой, в неделю 
маркетплейс получает 100–200 заявок 
на резидентство от самостоятельных 
авторов, а портфолио художниц зани-
мают 80% от всех поданных заявок.

— С одной стороны, кажется про-
тивоестественным делить искусство 
по гендеру автора, с другой — я покрив-
лю душой, если скажу, что не замеча-
ла: действительно, за последние годы 
появилось очень много замечатель-
ных художниц, — делится наблюдени-
ями главный редактор журнала «Объ-
единение», автор Telegram-канала Love 
them all и арт-консультант Марина Ан-
циперова. — Как журналист, не раз со-
ставляя материалы из — условно — са-
мых интересных авторов того или 
иного большого проекта, я ловила 
себя на том, что в подборку собира-
ются одни женщины или преимуще-
ственно женщины и неплохо было бы 
добавить для баланса больше мужчин.

На фоне данных других онлайн-
маркетов, на TEO by COSMOSCOW 
работы женщин кажутся дешевле 
мужских: самое дорогое произведе-
ние Александра Косолапова стоит 
10 млн рублей, а у художницы Оксаны 
Мась — 3,9 млн рублей. Если рассуж-
дать с точки зрения бэкграунда, такой 
разброс в ценообразовании кажется 
не совсем справедливым: и Косола-
пов, и Мась, несмотря на разницу в воз-
расте в 26 лет, имеют за плечами опыт 
участия в крупнейших международ-
ных выставках, а их работы находят-

ся в частных собраниях и музеях в Рос-
сии и за рубежом.

�� ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК, 
ПОЖАЛУЙСТА

Параллельно с тем, как растут цены 
на женское искусство, растёт и коли-
чество работ — на арт-сцену выходят 
Евгения Дудникова, Оксана Афанасье-
ва, Софья Акимова. В каталогах рос-
сийских платформ художники уступа-
ют художницам по количественному 
признаку.

— На SUPERMARTKET из представ-
ленных авторов 80% — девушки. Эта 
пропорция стабильно сохраняется, 
и предпосылок, что она изменится, 
нет. Хотя сегодня на вершине миро-
вого современного искусства безраз-
дельно правят мужчины, на подступах 
женщин гораздо больше, что наглядно 
продемонстрировала последняя Вене-
цианская биеннале, — отмечает Манук 
Мелконян.

На BIZAR доля художниц состав-
ляет около 75%, художников — 25%, 
а процентное соотношение проданных 
работ увеличивается в условиях ра-
стущего количества клиентов. В ката-
логе запущенной в 2023 году площадки 
Cube.Market 67 авторов, из них 27 — 
женщины. Но есть и исключения. Как 
уточнил Егор Молчанов, художниц XIX–
XX веков на аукционах ARTInvestment 
5–7% от общего каталога, а современ-
ных — 20–25%.

— Круг моего интереса как кура-
тора и коллекционера выстраивает-
ся вокруг женщин-художниц самого 
широкого диапазона — от Тани Наза-
ренко до Елены Ковылиной, от Марины 
Звягинцевой до Маши Арендт и Ольги 
Божко. Моя любимая художница — Ека-
терина Рожкова — не любит, когда про 
неё говорят «художница», а не «худож-
ник», и её также смутило, что я не по-
звала «мужчин-художников» в свою га-
лерею. Для неё в искусстве вообще нет 
разделения по половому признаку, — 
рассказывает Екатерина Карцева.

Зоя Игумнова, Катерина Алабина

Л егенда детского телевидения Татьяна 
Веденеева 10 июля отмечает 70-лет-

ний юбилей. Одна из ярчайших ведущих 
передачи «Спокойной ночи, малыши!», 
воспитанница тётушки Чарли из Бра-
зилии в фильме «Здравствуйте, я ваша 
тётя!» рассказала «Известиям», кого она 
теперь сыграет в этой английской коме-
дии, почему выбрала ТВ вместо кино, что 
за ролевая модель была у Каркуши, от-
чего солдаты из армии писали ей письма 
с предложением выйти замуж и где нахо-
дится источник её молодости.

В какой момент своей карьеры вы ста-
ли тётей Таней?

В 80-е. Был у нас замечательный ве-
дущий дядя Володя, Владимир Ухин. 
Он уехал в долгую командировку. И, 
поскольку программа «Спокойной 
ночи, малыши!» идёт каждый день 
в эфире, им нужно было найти сроч-
ную замену. Предложили мне — подме-
нить коллегу. А я задержалась.

Вам нравилось работать для детей?
Очень. Я думала, что если меня 

не возьмут в артистки, то я вернусь 
в Волгоград, поступлю в педагогиче-
ский институт и буду работать учи-
тельницей для детей младших классов.

Что вас привлекало? Ведь они вроде та-
кие непослушные.

Они не непослушные, они просто 
непосредственные. Они честные, они... 
Ну они — чистая, открытая книга. И ко-

гда ты понимаешь, что ты можешь 
их чем-то наполнить, это огромное 
удовольствие. И с таким же удо-
вольствием я делала свою работу.

Может, в этом и секрет успеха?
Программе в этом году будет 60 лет. 

Я думаю, что это самый большой дол-
гожитель у нас на телевидении. Сейчас, 
когда куда-нибудь прихожу, мне люди 
35–40 лет говорят: «Ой, тётя Таня». Сна-
чала меня это смущало, я не понимала, 
как на это реагировать, но сейчас мне 
нравится. Поколение, которое находит-
ся на серьёзных позициях, которое уже 
сделало карьеру, — это мои зрители, они 
меня помнят. Мне нравится, когда меня 
так называют.

Получается, вы тоже отчасти их воспи-
тывали?

Конечно. Это и был смысл про-
граммы «Спокойной ночи, 
малыши»», драматур-
гия на этом и стро-
илась. Правиль-
ный Степашка 
и неправиль-
н ы й Хрю -
ша. И ещё 
такой вот 
на всё го-
т о в ы й 
Филя.

А Каркуша 
в качестве кого 
там появилась?

Каркуша — ко-
кетка, как все 
девочки. 

Детям интересны взаимоотношения. 
А как взаимоотношения строить? Это-
му можно научиться только на при-
мере. Поскольку у маленьких детей 
своих примеров очень мало, наши 
персонажи помогали разобраться, 
как себя вести правильно. Как хоро-
шо, а как нет.

Какие в вашей копилке есть истории, 
которыми вы гордитесь?

Писем было такое количество, 
что и не вспомнишь. Просто мешка-
ми. Я, конечно, их читала. Даже са-
мые необычные или очень смеш-
ные... Или из армии, специфические 
такие письма. Я их все сохраняла. 
Но однажды меня обокрали, просто 

увезли из квартиры всё, вклю-
чая мебель. Среди вещей 

бы ла больша я короб-
ка из-под телевизора — 

там как раз и лежали 
все эти письма, фо-
тографии, видеокас-
сеты... Архив. Воры, 
видимо, решили, что 
там телевизор, пото-
му что она была тяжё-

лая, и эту коробку тоже 
увезли. Я очень надея-

лась, что её мне подбро-
сят назад, потому что там 

было понятно, чьё это. 
Но нет. У меня 

очень много 
ф о т о г р а-

фий про-
сто  по-
гибло.

В вашей биографии — работа в Японии. 
Чему учились у вас японцы?

Русскому языку. Это была передача 
на первом канале японского телевиде-
ния, NHK. Были дневные программы, об-
учающие иностранным языкам. И у нас 
на телевидении такое было, на третьей 
кнопке — а в Японии на первой. Они из-
учали основные мировые языки и язы-
ки своих соседей. Но это не просто 
программа, а задача была вызывать ин-
терес к нашей стране и культуре в том 
числе. Я писала статьи в их журнал. 
На любую тему, которая мне нравилась.

По-русски?
Да. Статья должна была быть корот-

кой, с определённым лимитом строчек 
и букв. Потом мы разыгрывали всякие 
сценки во время съёмок на телевиде-
нии. Был профессор, который в начале 
передачи немножко говорил про пра-
вила, а дальше — бесконечные розы-
грыши сценок. Я, как носитель языка, 
им рассказывала вслух, не пытаясь до-
ходчиво говорить, а именно свобод-
но и легко, как разговариваю обычно. 
У меня были очень высокие рейтинги, 
просто высочайшие. Президент NHK 
приглашал меня к себе. Сказал, что, по-
скольку у меня самые высокие рейтин-
ги среди этих программ, я имею право 
выбрать, куда я хочу полететь отдо-
хнуть. Кроме СССР. Они боялись, что 
я не вернусь назад. А так — куда угод-
но, за их счёт. Но отпустить одну меня 
не могли. Со мной полетела ещё и ре-
жиссёр этой программы. Эта женщи-
на-режиссёр заодно была моим пере-
водчиком.

Чему вы у них научились?
У меня на многое открылись глаза. 

Самый главный вывод, который я для 
себя сделала: это счастье, что на пла-
нете живут такие разные люди. Очень 
разные. Когда я туда приехала, мне по-
казалось, что они такие же люди, как 
и мы. Как все европейцы. Через два 
месяца я поняла: нет, не такие, но по-
нять их можно. А когда я уезжала че-
рез год, до меня дошло, что я совершен-
но их не понимаю. Когда открываешь 
мир, понимаешь, что не мы одни такие, 
а ещё много других и надо уметь с ними 
находить общий язык.

А мы какие? Вот вы им рассказыва-
ли про русских. А русские какие? Или 
вы им тогда про советских людей рас-
сказывали?

Советские люди, как и японцы, 
очень патриотичные. Сейчас, напри-
мер, определённое число людей уехало 
из страны. Но мне, например, их жалко. 
Я очень долго жила и работала за гра-
ницей, очень хорошо понимаю, что это 
такое — жить в чужой стране. Ты всё 
равно будешь чужим. К тебе могут хо-
рошо относиться, но всё равно у тебя 
начнётся невероятная тоска.

Всем захочется домой? Будут ли их здесь 
ждать?

Всем захочется, обязательно, 
а ждать... Не знаю, как это всё сложит-
ся. Может быть, кого-то и будут ждать, 
кого-то примут. Честно говоря, я даже 
не знаю, кто уехал — не слежу за этим. 
Мне никогда не было интересно обсуж-
дать других людей. Я знаю, что из мо-

его круга, моих близких людей никто 
не уехал. А что там делают артисты, ко-
торых я даже не знаю, мне всё равно.

У вас следующий сезон открывает-
ся двумя премьерами. В одной из них 
у вас роль, и спектакль называется «Тёт-
ка Чарлея»...

Буду играть миллионершу из Брази-
лии, где много диких обезьян (смеётся). 
Репетиций у меня пока не было, костю-
мов тоже. Но у меня была фотосессия. 
Теперь мир такой ускоренный — люди, 
которые отвечают за продажу биле-
тов, понимают, что просто так ничего 
не продаётся. Конкуренция большая. 
Нужно дать о себе знать заранее — по-
этому делается фотосессия. Обычно 
эти фотографии рассылаются в ком-
пании, которые занимаются продажей 
билетов. Нет костюмов, есть костю-
мы — это неважно. Главное — показать, 
что этот спектакль будет.

Какие ведьминские отвары вы готови-
те, чтобы выглядеть на 25?

Надо работать не покладая рук! Есть 
такая женщина — Татьяна Черниговская, 
русский учёный, занимается мозгом, 
читает лекции. Я её обожаю. Недавно 
с ней познакомилась лично на концер-
те Спивакова. Когда я вижу где-нибудь 
её выступления, тут же всё бросаю 
и слушаю. Так вот, она сказала однаж-
ды, что не надо говорить «мой мозг», по-
тому что «ещё неизвестно, кто чей». Это 
действительно так. Мы с вами сейчас 
разговариваем, а я понятия не имею, что 
сейчас делает моя селезёнка. А мозг всё 
знает. Он всё контролирует.

Культура

В состоянии Аффлека
«Гипнотик» выбился в лидеры проката

Валерия Чуб, Олег Клещев

З а свой первый уикенд «Гипнотик» 
заработал больше 60 млн рублей. 

На второй строчке по-прежнему держит-
ся российская драма режиссёра Клима 
Шипенко «Вызов» с Юлией Пересильд. 
Кассовые сборы в этот раз составили бо-
лее 16 млн. На третьем месте рейтинга — 
семейный фильм «Назад к динозаврам», 
заработавший 14,5 млн рублей. Замыка-
ют топ-5 «Дыхание» и «Переводчик». «Из-
вестия» подводят итоги выходных в рос-
сийских кинотеатрах.

�� «ПОТЕНЦИАЛ НЕ ОТРАБОТАЛ»

Лидером минувшего уикенда в рос-
сийском кинопрокате предсказуе-
мо стал триллер «Гипнотик». Интерес 
к фильму можно объяснить как ми-
нимум актёрским составом: зрителя 
привлёк не только любимец Голли-
вуда Бен Аффлек, но и звезда сериала 
«Королева юга» Алиси Брага. В центре 
сюжета — детектив Дэнни Рурк, кото-
рый пытается найти свою дочь и рас-
следует серию загадочных престу-
плений, вооружившись поддержкой 
экстрасенса Дианы Круз.

За период с 6 по 9 июля «Гипнотик» 
заработал более 60 млн рублей. За это 
время прошло более 18 тыс. сеансов. 
Фильм посмотрели 156 тыс. зрителей 
(в среднем 8 человек на показ).

Впрочем, на общую посещаемость 
кинотеатров релиз не повлиял. Она 
продолжает постепенно снижаться, 
что характерно для летних месяцев. 
Хотя некоторые сети, наоборот, от-
мечают рост. По словам президента 
сети кинотеатров «КАРО» Ольги Зиня-
ковой, по сравнению с аналогичным 
уик ендом 2022 года выручка и посеща-
емость у них выше примерно на 70%.

Вторую строчку топа по итогам 
киновыходных пятую неделю под-
ряд занимает космическая драма 
Клима Шипенко «Вызов» с Юлией Пе-
ресильд в главной роли. За уикенд 
фильм заработал 16,6  млн рублей 
(в прошлый — около 20 млн). Карти-
ну показали 4469 раз. Сеансы посети-
ли более 48 тыс. зрителей. У фильма 
один из лучших показателей по сред-
ней заполняемости зала — 11 человек 
на показ. Средние сборы за сеанс — 
3727 рублей.

— «Гипнотику», учитывая не са-
мую широкую рекламную кампанию, 

удалось значительно вырваться впе-
рёд и стать лидером, но свой потен-
циал релиз явно не отработал. При 
этом меньшая наработка и заполня-
емость залов по сравнению с «Вызо-
вом» совсем ни о чём не говорят. Это 
разные весовые категории — новин-
ка со стартовым большим объёмом 
сеансов и фильм с уменьшенным ко-
личеством сеансов, но на отличном 
«сарафане», — рассказала «Извести-
ям» Ольга Зинякова.

На третьей строчке в рейтинге кас-
совых сборов по-прежнему семей-
ное фэнтези «Назад к динозаврам». 
Выше этой ступени фильм в россий-
ском бокс-офисе ещё не поднимался — 
он вышел в прокат 29 июня. На старте 
картина собрала 18,6 млн за уикенд, 
в этот раз меньше — 14,5 млн. Фильм 
посмотрели почти 60 тыс. человек. Со-
стоялось 6223 сеанса.

�� ЗАТАИВ «ДЫХАНИЕ»

Большое падение в рейтинге — у рос-
сийской картины о пандемии коро-
навируса «Дыхание». По итогам кас-
совых сборов лента переместилась 
с первой строчки, которую занимала 
два уикенда подряд, сразу на четвёр-
тую, заработав 12,3 млн рублей. Это 
почти на 10 млн меньше, чем в период 
с 29 июня по 2 июля. На фильм сходили 
40 тыс. человек. Прошло 5455 показов. 
Средние сборы на сеанс — 2259 рублей.

— Позиции фильм уступил из-за того, 
что у них с «Гипнотиком» смежная 
аудитория. Непосредственных кон-
курентов в жанре социальной дра-
мы у «Дыхания» просто нет, поэто-
му у картины есть шансы заработать. 

Но фильм точно потеряет несколько 
пунктов рейтинга с выходом «Кентав-
ра» с Юрой Борисовым, — уверена Оль-
га Зинякова.

«Кентавр» выйдет в прокат в следу-
ющий уикенд. А пока «Дыхание» сме-
стило на пятую строчку «Переводчи-
ка» Гая Ричи с Джейком Джилленхолом 
в главной роли. Сборы за уик енд сни-
зились с 14,4 млн до 8,5 млн.

Несильно отстаёт от боевика но-
вый мультфильм «Чарли и фантасти-
ческая четвёрка». На старте он зара-
ботал 8,4 млн в российском прокате, 
но показал худшую среднюю запол-
няемость зала — 6 человек на сеанс.

— «Чарли и фантастическая четвёр-
ка» не выдержал конкуренцию с филь-
мом «Назад к динозаврам», который 
идёт на отличном «сарафане». Дело 
лишь в общем интересе зрителей 
и большей увлечённости темой дино-
завров, в плане маркетинга у фильмов 
похожая ситуация, — сказала «Извес-
тиям» Зинякова.

Ещё одна новинка уикенда — трил-
лер «Заклятье. Незаконченная глава» — 
разместилась лишь на одиннадца-
той строчке бокс-офиса. За период 
с 6 по 9 июля хоррор заработал 5,3 млн 
рублей, уступив приключенческой 
комедии «Круиз по джунглям: Тайна 
Вальверде», сборы которой за уикенд 
составили 5,7 млн.

Следующие киновыходные в Рос-
сии начнутся с перевыпуска знаме-
нитой комедии Паоло Соррентино 
«Великая красота» (2013). Зрителей 
также ждут премьеры боевика «Кру-
че некуда» с Джеки Чаном, индийско-
го фильма «Патхан: Схватка со смер-
тью» и других картин.
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Между ЦСКА и «Филадельфией»

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

С удьба вратаря Ивана Федотова, ко-
торый демобилизовался после про-

хождения воинской службы, постепен-
но стала главной темой межсезонья 
в российском хоккее. Практически сра-
зу после дембеля хоккеист отправил-
ся в Дубай, откуда выложил несколько 
фотографий и видео в соцсеть. И пока 
все терялись в догадках, к чему бы это, 
ЦСКА объявил о подписании двухлетне-
го контракта с Федотовым. Почти сразу 
был получен жёсткий ответ из Северной 
Америки. Вице-комиссионер НХЛ Билл 
Дэйли в разговоре с корреспондентом 

«Спорт-Экспресса» заявил, что эта «ин-
терпретация ситуации неоднозначная 
и вступает в противоречие с существу-
ющими у Федотова контрактными обя-
зательствами перед “Филадельфией”».

НХЛ и КХЛ в последний раз на
столько далеко были друг от дру
га в 2008 году, когда состоялся побег 
Александра Радулова из «Нэшвилла» 
в «Салават Юлаев». Фаза острой кон
фронтации завершилась подписани
ем меморандума о взаимопонимании, 
призванного уважать действующие 
контракты со стороны обеих лиг. Не
гласно данный принцип не нарушался, 
хотя в связи с событиями на Украине 
НХЛ в марте прошлого года официаль
но приостановила отношения с КХЛ. 
Это не помешало нашей лиге перед ре
гистрацией контракта Федотова про
консультироваться с североамерикан
скими коллегами.

Тем удивительнее стало решение 
КХЛ. Если вратарь действитель
но не хочет ехать в «Филадельфию» 
и горит желанием вернуться в ЦСКА, 
чем бы ни диктовалось его решение, 
то ничто не мешает армейскому клубу 
предварительно урегулировать отно
шения с «Флайерс» напрямую. Клубы 
НХЛ в последнее время спокойно от
пускали своих игроков в аренду в КХЛ 

или даже расторгали с ними контрак
ты, если больше на них на рассчиты
вали.

При этом подписание контракта 
Федотова с ЦСКА было осуществлено 
без трансферной карты. Это означа
ет, что решение КХЛ о легитимности 
двухлетнего договора голкипера с ар
мейским клубом принято без консуль
таций со стороны Международной фе
дерации хоккея.

Федерация хоккея России отреа
гировала на скандал: «ФХР оценивает 
ситуацию как неоднозначную, требу
ющую детального анализа и законно
го разрешения, считает необходимым 
получить из НХЛ официальную ин
формацию о контрактном статусе Фе
дотова и только после консультаций 
с ИИХФ принимать решение о возмож
ности участия хоккеиста в чемпиона
те КХЛ. ФХР как член Международной 
федерации хоккея будет настаивать 
на строгом соблюдении Континен
тальной хоккейной лигой правил меж
дународных переходов ИИХФ, так как 
нарушение регламентов и правил мо
жет привести к негативным послед
ствиям для российского хоккея».

Позиция ФХР понятна и логична. 
Идти на открытый конфликт — не тот 
путь, который будет полезен для на

шего хоккея. Просто представьте, если 
несколько топовых юниоров окажут
ся недовольны своим игровым време
нем и рванут за океан.

ИИХФ готова разрешить спор 
по контракту Федотова — об этом уже 
заявил президент организации Люк 
Тардиф: «Следит ли ИИХФ за ситуа
цией вокруг контракта Федотова? 
Если Российская Федерация попро
сит ИИХФ, мы это сделаем. Готова ли 
ИИХФ разрешить данный спор? Это 
наша работа. Но нам нужна вся инфор
мация с обеих сторон. На данный мо
мент запроса нет».

В ЦСКА запланировали на 17 июля 
прессконференцию с участием ру
ководства клуба и самого Федото
ва, но сам вратарь пока находится 
не в России. И пока понятно, что даже 
если игрок будет готовиться к сезо
ну в расположении ЦСКА и сможет 
играть, ему будет необходима транс
ферная карта, чтобы не нарушить ре
гламент.

Армейцев же, если Федотову всё
таки придётся уехать в «Филадель
фию», ждёт непростое время. Врата
рей на рынке почти не осталось, а те, 
что есть, и близко не ровня по мастер
ству Федотову. Но в ЦСКА сохраняют 
оптимизм.

Спорт

«Бальбуэна доволен,  
что вернулся, шутит»
Футболист «Динамо» Даниил Фомин —  
о подготовке к сезону, новом главном тренере 
Марцеле Личке и ситуации с капитанской повязкой

Алексей Фомин 

Московское «Динамо» готовится 
к предстоящему сезону РПЛ с но-

вым главным тренером Марцелом Лич-
кой и попытается улучшить результаты 
по сравнению с провальным девятым 
местом в предыдущем чемпионате. 
В минувшие выходные команда про-
вела два контрольных матча в рамках 
так называемого Братского кубка про-
тив столичного ЦСКА. В обеих встречах 
бело-голубые разгромили армейцев 5:0 
и 6:3. До стартового матча в сезоне ди-
намовцам осталось полторы недели. 
14 июля они сыграют дома с «Красно-
даром» в первом туре чемпионата Рос-
сии. Пока в клубе не определились с ка-
питаном команды на ближайший год. 
Долгие годы им был вратарь Антон Шу-
нин, но в прошлом сезоне повязка не-
ожиданно ушла полузащитнику Дани-
илу Фомину.

В интервью «Известиям» Фомин 
объяснил, что изменил Личка в под
готовке, поделился мнением о ситуа
ции с капитанством и рассказал, как 
в команде встретили защитника Фаби
ана Бальбуэна, который в числе других 
легионеров уехал из России год назад, 
но сейчас вернулся в «Динамо».

Результат товарищеских матчей имеет 
значение? Есть особые эмоции от 5:0 
над потенциальным конкурентом?

Я думаю, на это вообще не надо об
ращать внимание.

Как вам атмосфера и формат матчей 
с ЦСКА?

Мне вообще всё понравилось. Осо
бенно изза того, что много болельщи
ков на стадионах. Когда играешь това
рищеские матчи на хороших аренах, 
приходят фанаты и создают классную 
атмосферу, лучшей подготовки к сезо
ну не придумать. Всё супер. Атмосфе
ра понравилась.

Личка уже обозначал, кто будет капи-
таном «Динамо» в предстоящем сезо-
не, будет его избирать команда или на-
значать главный тренер?

Я без понятия, надо у него спро
сить. Как тренер решит, так и будет.

Желание сохранить повязку есть?
Да, я себя вполне комфортно чув

ствую в этой роли. Для меня 
большая честь быть капитаном 
«Динамо». Если снова доверят 
эту роль, буду дальше старать
ся исполнять её со всей ответ
ственностью.

Что нового увидели в тре-
нировках и тактике Лички?

Сейчас много разы
грываем мяч от ворот, 
детально отрабатыва
ем этот момент. Тако
го раньше у нас не де
лали, не пробовали.

Даже при Сандро Шварце?
Да, такого не было. А при Личке ни

зом пытаемся выйти. Гдето получает
ся, гдето нет, но в команде рады, что 
мы пытаемся играть именно таким об
разом. Получаем удовольствие от игры 
низом, поэтому все работают с жела
нием и энтузиазмом.

А в общении с командой Личка каков?
Отлично всё. Даже не знаю, что ещё 

добавить. Все вернулись из отпуска 
в хорошем настроении, и с первой 
тренировки все работают с удоволь
ствием. И хотя сборы очень тяжёлые, 
все здорово работают. Понимают, 
что надо быть в хорошей физиче
ской форме, чтобы играть и с мячом, 
и без мяча, и переключаться с одно
го на другое. Так что всё на позитиве, 
всё нормально.

Это самые тяжёлые сборы в вашей 
жизни?

Не хочу сравнивать с тем, что было 
раньше, но сейчас точно — одни из са
мых тяжёлых.

Сами насколько чувствуете себя гото-
вым к сезону в функциональном и игро-
вом плане?

Пока не стопроцентная готовность, 
потому что за день до первого матча 
с ЦСКА было две тренировки, а за два 
дня — одна, но очень тяжёлая. Работа
ем, мало времени пока — два дня под
ряд матчи с ЦСКА, потом ещё будет 
игра с «Нижним» (14 июля контроль
ный матч с «Пари Нижний Новгород». — 
«Известия»). Но до начала сезона ещё 
есть возможность набрать форму. Ду
маю, она будет хорошей, поскольку 
сборы очень тяжёлые.

Календарь начала сезона видели? 
С учётом Кубка России — девять мат-
чей до начала осени!

Мне нравится такое расписа
ние. Больше люблю, когда надо чаще 
играть, чем только тренироваться 
и в течение недельного цикла ждать 
предстоящий матч. У нас хорошее на
чало, сильная группа в Кубке. Сра
зу надо быть готовым, поэтому вов
сю тренируемся. Надеюсь, всё будет 
хорошо. В любом случае как мож
но больше матчей — это лучше, чем 
просто тренироваться. Зачем непо
нятно чем заниматься, когда можно 
играть и в Кубке, и в чемпионате, ре
шая какието задачи.

Как встретили вернувшегося Фабиа-
на Бальбуэна?

Отлично. Уверены, что он нам по
может. Встретили с позитивом, с хо
рошим настроением. И Фабиан вер
нулся в хорошем настроении. Шутит. 
Не знаю, правильно ли так будет ска
зать, но думаю, что он доволен, что 
вернулся. Во всяком случае, видно, 
что он на позитиве.

Какой результат сезона будете считать 
успехом?

Понятно, что хочется бороться 
за медали, за Кубок. Но я сейчас не го
тов говорить, что мы претендуем на ка
коелибо место, поскольку только две 
недели проработали с новым трене
ром. Есть ещё время до начала чемпио
ната. Надо использовать его по макси
муму. И уже с нашей игрой, от которой 
будем получать удовольствие, решать 
серьёзные задачи.

С «Зенитом» есть шанс конкурировать 
за золото? Это будет зависеть от того, 
покинут ли Питер Малком, Вендел 
и Клаудиньо?

Я честно не могу сейчас комменти
ровать чтото о другой коман

де. Сконцентрированы 
на «Динамо». Вот к нам при
шёл Бальбуэна — мы это
му рады. А там поглядим. 
30 матчей в чемпионате — 

каждый играет с каж
дым. А там по

смотрим, как 
будет.

Артём Белинин 

К середине июля в Российской пре-
мьер-лиге (РПЛ) произошло или вот-

вот произойдёт несколько резонансных 
трансферов. Последние два связаны 
с ЦСКА. Легенда армейского клуба Ма-
рио Фернандес, решивший вернуться 
в Россию, неожиданно подписывает 
контракт с «Зенитом», а один из лиде-
ров ЦСКА прошедшего сезона Хесус Ме-
дина (8 голов и 7 передач в РПЛ-2022/23) 
переходит в «Спартак». Оба трансфе-
ра должны официально подтвердить 
на этой неделе. Об этих и других замет-
ных сделках — в материале «Известий».

�� «ЗЕНИТ»

В последние трансферные окна питер
ский «Зенит» делал упор на бразиль
цев и, похоже, признал такую политику 
успешной. Поэтому в результате обме
на другого бразильца синебелоголу
бые выписывали себе ещё двух — Робер
та Ренана и Ду Кейроса. И если первый 
прибыл в СанктПетербург ещё зимой, 
то второй доехал только летом — зато 
с ходу впечатлил местную публику 
на товарищеском предсезонном тур
нире. Портал transfermarkt оценивает 
22летнего опорного полузащитника 
в €6 млн. После первого сезона в РПЛ 
цена на игрока может заметно вырасти.

СанктПетербург ищет игроков 
не только в Бразилии, но и на внутрен
нем рынке. Результатом поисков стало 
подписание 19летнего полузащитника 
«Сочи» и «Крыльев Советов» Алексан
дра Коваленко. Учитывая жесточайшую 
конкуренцию на позиции, россиянину 
будет непросто, но Сергей Семак уже 
заявил, что всё зависит только от фут
болиста.

Одним из самых громких трансфе
ров этого лета стоит признать переход 
Марио Фернандеса из бразильского 
«Интернасьонала» в «Зенит». Пробле
ма не в том, что это очередной брази
лец (Марио вообщето игрок сборной 
России), а в том, что это легенда дру

гого российского клуба — ЦСКА. За ар
мейцев 32летний защитник отыграл 
десять лет. Менее двух лет назад Фер
нандес обещал ни за что не переходить 
в «Зенит» и почти сдержал обещание, 
приостановив карьеру в России вес
ной 2022 года. Но в этом году решил 
вернуться в родной чемпионат, од
нако вариант с ЦСКА не сработал — 
тутто и возник «Зенит». Теперь Супер 
Марио критикуют красносиние бо
лельщики — и их можно понять.

— У игрока профессия — играть, — 
напомнил «Известиям» титулованный 
российский тренер Юрий Сёмин. — 
Он играет там, где считает нужным. Все 
работают за деньги. И если Марио по
лучил в «Зените» заметно больше, чем 
в ЦСКА, то его можно понять. Игроков, 
которые остаются патриотами одного 
клуба, можно пересчитать по пальцам.

Эксполузащитник «Зенита» и сбор
ной Португалии Мигель Данни уверен, 
что Марио усилит синебелоголубых.

— Фернандес — хороший игрок, к тому 
же с русским паспортом, — подчеркнул 
португалец в беседе с «Известиями». — 
Он знает чемпионат России, ему не по
требуется время на адаптацию. Поэтому 
когда у «Зенита» появилась возмож
ность привести такого игрока в команду, 
то они ею воспользовались. Несмотря 
на возраст, Марио ещё может отыграть 
тричетыре года на высоком уровне.

�� «СПАРТАК»

Не менее активно на трансферном 
рынке ведёт себя «Спартак». В этом 
году краснобелые поставили цель 
совершить топтрансфер (по слухам — 
до €15 млн) и долгое время выбирали 
кандидата. Футболист был найден — 
из испанского «Кадиса» выкупили 
27летнего правого вингера Тео Бон
гонда. Парень был одним из лучших 
игроков клуба в прошлом сезоне, а обо
шёлся краснобелым дешевле, чем за
кладывали, — в €7 млн.

Другой трансфер «Спартака» уди
вителен — они приобрели футболиста 

у своих заклятых соперников — ЦСКА. 
26летний полузащитник армейцев 
Хесус Медина был не очень счастлив 
с красносиними, поэтому решил стать 
краснобелым — разумеется, с пода
чи «Спартака». Новый клуб потратит 
на игрока сборной Парагвая, по раз
ным данным, до €7,5 млн.

— Это его выбор,  — заметил экс
форвард «Спартака» и сборной России 
Роман Павлюченко. — Медина — не
плохой футболист, думаю, он поможет 
«Спартаку» в новом сезоне. Но когда 
я подписывал контракт со «Спартаком», 
то сразу сказал, что никогда не перейду 
в ЦСКА. Я сдержал своё слово. Медина 
говорил так же? Думаю, что болельщи
ки будут очень негативно относиться 
к нему, когда он выйдет на поле против 
ЦСКА в футболке «Спартака». Но я ду
маю, что ему до лампочки! Он приехал 
сюда зарабатывать, история противо
стояния московских клубов ему не осо
бо интересна. Так же как и Фернандесу, 
который говорил, что в ЦСКА навсегда.

Отметим, что Хесус станет всего 
четвёртым футболистом, сыгравшим 
в XXI веке за ЦСКА и «Спартак». До него 
таким образом отметились Роман Ши
роков (перешёл из «Спартака» в ЦСКА 
в 2016 году), Роман Ерёменко (выступая 
за ЦСКА, получил двухлетнюю дисква
лификацию, после отбытия которой 
подписал контракт со «Спартаком») 
и Никита Чернов (из ЦСКА перешёл 
в «Крылья Советов», оттуда в «Спар
так»).

До Ерёменко напрямую из ЦСКА 
в «Спартак» перебирались 19 футбо
листов, причём больше половины 
из них — до 1961 года. В российское 
время красносиние цвета на красно
белые менял только Валерий Масали
тин — в 1994 году.

�� ЕЩЁ ЗАМЕТНЫЕ ТРАНСФЕРЫ

Другой переход между соседями — 
трансфер Алексея Ионова из «Крас
нодара» в «Ростов». Примечательно, 
что 34летний вингер уже проходил 

этот путь, но в обратном направлении. 
Только в 2020 году он обошёлся «бы
кам» в €3,5 млн, а сейчас к жёлтосиним 
он ушёл бесплатно. Ионов — в прошлом 
игрок сборной России.

Илья Самошников — футболист де
фицитного ныне амплуа левого защит
ника. При этом он тоже игрок сборной 
России — действующий. Тем страннее, 
что в 25 лет он играл не в топклубе, 
а в первой лиге вместе с «Рубином». 
Впрочем, в «Локомотиве» взялись ис
править эту ситуацию и подписали его 
свободным агентом.

— Самошников — добротный защит
ник, уверен, что он впишется в коман
ду Михаила Галактионова и станет 
своим для наших болельщиков, — про
комментировал «Известиям» переход 
игрока председатель совета директо
ров «Локомотива» Юрий Нагорных. — 
Нам нужны футболисты с высоким 
уровнем самоотдачи, защитники, спо
собные не только отрабатывать в обо
роне, но и поддерживать давление в ата
кующих действиях команды. Илья как 
раз обладает всеми этими качествами. 
Рады видеть его в «Локомотиве».

Многостра да льный форвард 
Иван Игнатьев никак не может най
ти место в профессиональной жиз
ни — когдато футболист подавал на
дежды, играя за «Краснодар», но после 
чаще попадал в скандалы, чем в воро
та соперников. У него за плечами по
мимо «быков» ещё и «Рубин», «Кры
лья Советов» и «Локомотив», и вряд ли 
гдето его вспоминают с улыбкой. Те
перь 24летний нападающий попытает 
удачу в «Сочи», куда перешёл бесплатно.

Герой сборной России на домашнем 
чемпионате мира, антигерой сборной 
в отборе на ЧМ2022 в Катар (забил ав
тогол в пользу Хорватии) Фёдор Кудря
шов наконец возвращается на родину. 
В России он не играл с 2019 года, когда 
уехал из «Рубина» в Турцию. Но теперь, 
в 36 лет, защитник решил, что можно 
вновь поиграть дома. Игрока приютил 
«Факел» из Воронежа, где Фёдор должен 
стать лидером обороны.

МНЕНИЕ

« РАБОТАЕМ, 
МАЛО ВРЕМЕНИ 
ПОКА — ДВА ДНЯ 

ПОДРЯД МАТЧИ С ЦСКА, 
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С «НИЖНИМ». НО ДО НА-
ЧАЛА СЕЗОНА ЕЩЁ ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ НАБРАТЬ 
ФОРМУ. ДУМАЮ, ОНА БУ-
ДЕТ ХОРОШЕЙ, ПОСКОЛЬКУ 
СБОРЫ ОЧЕНЬ ТЯЖЁЛЫЕ
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